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EDITORIAL 

La primera fase del proceso de selección 
de candidato presidencial del Frente 
Amplio por México (FAM) está por 

terminar. Los aspirantes, representando 
la alianza entre el Partido Acción 
Nacional (PAN), el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) y el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), así como 
diversas asociaciones civiles, se encuentran 
en una carrera contrarreloj para recabar 
al menos 150 mil firmas ciudadanas, 
un requisito crucial para avanzar en la 
contienda interna.

Xóchitl Gálvez ha emergido como la figura 
favorita en este proceso. La senadora 
panista ha generado notoriedad mediática 
gracias a su enfrentamiento con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Según compartió a medios de comunicación, 
su equipo ya ha obtenido más de 350 mil 
firmas, un indicador sólido de su apoyo 
popular.

Quienes parecen también haber alcanzado 
la primera meta son el diputado Santiago 
Creel, del PAN, y la senadora Beatriz 
Paredes Rangel y Enrique de la Madrid, 
del PRI. Las estructuras políticas y de 
apoyo han sido cruciales en este proceso, 
siendo Beatriz Paredes un ejemplo de ello 
al utilizar las redes que construyó durante 
años desde espacios como la Confederación 
Nacional Campesina (CNC) para reunir, 
presuntamente, más de 300 mil firmas.

La plataforma digital establecida para 
registrar las firmas ha sido objeto 
de críticas y descontento. Los fallos 
tecnológicos y las dificultades de acceso a 
internet han sido argumentos utilizados por 
algunos aspirantes para justificar su bajo 
rendimiento en la recolección de firmas. 
Esto ha generado cuestionamientos sobre 
la equidad y efectividad del proceso digital.
Por ejemplo, Israel Rivas, José Enríquez 
y Sergio Torres, aspirantes ciudadanos, 
reclamaron inequidad en la dinámica de 
recolección de firmas pues sus constantes 

fallas hacían que los ciudadanos no se 
interesaran en participar.

Las acusaciones de favoritismo también han 
resonado. El exsenador Jorge Luis Preciado 
renunció a 30 años de militancia panista 
tras denunciar una “cargada” en favor de 
Xóchitl Gálvez para que sea la candidata 
presidencial. Por su parte, Xóchitl Gálvez 
denunció que el proceso podría beneficiar 
a quienes no recorrieron los estados en 
busca de apoyo debido a su simplicidad.

A medida que se termina el tiempo para 
la recolección de firmas, la contienda se 
torna cada vez más intensa y competitiva. 
Mientras Xóchitl Gálvez aparece como 
la candidata con mayores posibilidades 
de triunfo, no se puede pasar por alto la 
sorpresiva competitividad de los liderazgos 
internos del PRI, como lo demuestran los 
esfuerzos de Beatriz Paredes y Enrique de 
la Madrid.

Este miércoles se anunciarán los nombres 
de quienes recaudaron suficientes firmas y 
después se llevará a cabo un foro nacional 
en la Ciudad de México para que presenten 
su visión del país. Posteriormente se 
realizará una encuesta para definir a los 
3 finalistas, quienes participarán en foros 
temáticos que habrán de celebrarse en 
Tijuana, Monterrey, León, Guadalajara y 
Mérida.
El o la candidata del FAM será definido el 3 
de septiembre tras un estudio de opinión 
pública y un ejercicio de consulta directa.

A pesar de las dificultades y críticas, el FAM 
está en un punto crucial de su proceso de 
elección interna. Las siguientes etapas, 
marcadas por estudios de opinión pública 
y debates regionales, serán determinantes 
para definir al candidato presidencial que 
enfrentará al partido gobernante en las 
próximas elecciones. Mientras tanto, la 
tensión y la intriga continúan creciendo en 
el panorama político.

LA REVISTA PENINSULAR

ENTRE DIMES Y DIRETES 
EL FAM AVANZA  
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CDMX.- La segunda fase de la contienda 
interna del Frente Amplio por México (FAM) 
ha dado inicio, -comentó la periodista 
para abrir la plática de esta semana en 
el Balmoral- Después de una rigurosa 
primera fase, solo 4 de los 13 aspirantes 
lograron cumplir con el requisito de 
recolectar, por lo menos, 150 mil firmas 
de apoyo en 17 Estados, avanzando así 
en la contienda presidencial: los panistas 
Xóchitl Gálvez y Santiago Creel y los 
priistas Beatriz Paredes y Enrique de la 
Madrid.

-Los representantes del FAM han 
destacado la participación masiva de 
la población en esta primera etapa 
de la elección interna. -añadió la 
empresaria- Con al menos 1.9 millones 
de personas involucradas, la magnitud 
de esta respuesta ciudadana resalta la 
importancia de la contienda y del proceso 
democrático.

-Los números de apoyo, divididos en su 
mayoría entre los 4 aspirantes elegidos, 

-Avanza contienda interna del 
Frente Amplio por México.

Por Baltasar Barbolla

LOS PANISTAS XÓCHITL GÁLVEZ Y SANTIAGO CREEL Y LOS 
PRIISTAS BEATRIZ PAREDES Y ENRIQUE DE LA MADRID, PAS-
ARON A LA SIGUIENTE FASE AL REUNIR POR LO MENOS 150 

MIL FIRMAS DE APOYO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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muestran el compromiso y el interés de la ciudadanía 
en este proceso de selección. -señaló el político- 
Estos resultados reflejan la diversidad de opiniones y 
preferencias en la sociedad.

-La exigencia de recopilar 150,000 firmas de apoyo en 
al menos 17 entidades del país fue un requerimiento 
desafiante y el proceso de validación de las firmas por 
parte del Instituto Nacional Electoral (INE) agregó una 
capa adicional de escrutinio, así como también ayudo a 
consolidar la integridad del proceso. -dijo la abogada- 
Estos filtros buscaron garantizar que los aspirantes 
tengan un respaldo sólido y amplio en las diferentes 
regiones del país.

-Pues yo creo que la participación del INE no fue suficiente 
para asegurar la integridad del ejercicio ya que esta etapa 
que acaba de terminar no estuvo exenta de polémica. 
-apuntó el editorialista- Recordemos que apenas la 
semana pasada mencionábamos que Xóchitl Gálvez y  
Jorge Luis Preciado habían externado críticas respecto 
al proceso de recolección de firmas. Este último, incluso 
anunció su renuncia a su militancia panista debido a su 
inconformidad por la presunta “cargada” del FAM en favor 
de Gálvez.

-En efecto, amigo editorialista. -asintió el consultor- De 
hecho, hubo más quejas ahora que se dieron a conocer 
los resultados de la primera etapa, particularmente por 
parte del PRD pues sus 2 aspirantes, Silvano Aureoles y 
Miguel Ángel Mancera, fueron eliminados de la contienda 
por no cumplir con todos los requisitos, a pesar de, 

presuntamente, haber reunido as 150,000 firmas.

-Sin duda, esta situación generó una gran inconformidad 
en el PRD pues anunciaron que su relación con el FAM 
está en pausa, generando una sorpresa en la esfera 
política. -informó la periodista- Según el presidente 
del partido, Jesús Zambrano, esto se debe a criterios 
supuestamente establecidos a última hora que dejaron 
fuera a sus aspirantes. Esto es una nueva muestra de las 
discrepancias internas o desacuerdos por la forma en que 
se están manejando las decisiones.

-El presidente del PRD negó rotundamente las acusaciones 
de irregularidades y dolo en el proceso de recolección de 
firmas de Aureoles y Mancera. -añadió el editorialista- De 
igual forma, Zambrano hizo hincapié en que el partido no 
cometió ninguna acción indebida en este proceso y exigió 
una aclaración con pruebas contundentes para respaldar 
su posición.

-Me parece que es entendible que el PRD haya solicitado 
una aclaración respecto a los señalamientos en contra 
de sus aspirantes pues desde el principio de la contienda 
se escuchaban dudas respecto a la transparencia y 
rendición de cuentas del proceso. -opinó el escritor- Es 
importante que el FAM busque garantizar la transparencia 
y la honestidad en todo momento, especialmente cuando 
se trata de decisiones y selecciones tan relevantes, de 
lo contrario se corre el riesgo de que la ciudadanía y 
los mismos aliados del Frente pierdan confianza en el 
ejercicio.

LOS PERREDISTAS SILVANO AUREOLES Y MIGUEL ÁNGEL 
MANCERA, FUERON ELIMINADOS DE LA CONTIENDA.

CONTACTO
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-Estoy de acuerdo, amigo 
escritor. -intervino el analista- 
El FAM debe tener la capacidad 
de garantizar que todos los 
aspirantes hayan tenido 
igualdad de condiciones y 
oportunidades, dentro de 
lo que está en sus manos, 
durante el ejercicio.

-La pausa del PRD en la 
relación con el FAM tendrá 
implicaciones más allá de 
la alianza misma. -informó 
la periodista- Habrá que ver 
qué tanto afecta al Frente 
pues en las últimas semanas 
había demostrado tener la 
capacidad de competir contra 
Morena en las próximas 
elecciones. ¿Será cierto que, 
como dicen algunos analistas, 
la participación del partido del 
sol azteca no es más que una 
participación testimonial?

-Una reflexión muy 
interesante, amiga periodista. 
-destacó la empresaria- 
Por lo pronto, los 4 
aspirantes que siguen en la 
contienda participarán en 
el foro “Visiones de México: 
Diagnóstico y mirada al futuro” 
que se realizará este jueves. 
Es este espacio, tendrán la 
oportunidad de presentar 
sus ideas, propuestas y 
perspectivas del país a la 
ciudadanía.

-Después del foro, se llevará 
a cabo un estudio de opinión 
entre el 11 y el 16 de agosto 
para definir a los 3 aspirantes 
que pasarán a la siguiente 
ronda. -expuso el político- Esta última ronda consistirá 
en 5 foros que se celebrarán en distintas ciudades del 
país entre el 17 y el 26 de agosto, fecha en que se tendrá 
el último foro en Mérida.

-Los foros que se llevarán a cabo en diferentes 
ciudades del país permitirán a los finalistas interactuar 
con diferentes audiencias. -reflexionó el consultor- 
Esto es esencial para que los ciudadanos conozcan a 
los aspirantes y puedan tomar decisiones informadas.

-El ejercicio terminará con un proceso mixto que 
consistirá en un nuevo estudio de opinión y una votación 
directa en la cual participarán quienes se registraron 
en la plataforma del FAM durante la primera fase; los 

resultados de la encuesta y de la votación valdrán 50% 
cada uno. -explicó el editorialista

-El proceso de evaluación a través de sondeos 
y comicios refleja un enfoque equilibrado para 
determinar al candidato presidencial. -observó la 
periodista- La combinación de ambos métodos asegura 
una evaluación exhaustiva y justa desde los aspirantes.

-Los resultados finales se tendrán el 3 de septiembre, 
3 días antes de que Morena concluya su propio proceso 
para definir a su candidato presidencial. -concluyó el 
analista- No está de más decir que vale la pena estar 
al tanto de cómo se desarrolla este proceso pues 
política mexicana está en un momento crucial y estas 
contiendas internas juegan un papel fundamental en el 
futuro del país.

MÉRIDA SERÁ SEDE EL 26 DE AGOSTO, DEL ÚLTIMO DE UNA SERIE 
DE CINCO FOROS, QUE LOS TRES ASPIRANTES A LA CANDIDATURA 

PRESIDENCIAL REALIZARÁN EN DISTINTAS CIUDADES DEL PAÍS. 
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OPINIÓN 

Asesinaron el miércoles al candidato presidencial de 
Ecuador Fernando Villavicencio, quien de acuerdo a 
las encuestas aparecía en el cuarto o quinto lugar en 

las preferencias de los posibles votantes, de entre ocho 
candidatos que compiten por el cargo.

Su campaña se basó en la lucha contra la corrupción y sus 
promesas de combatir al narcotráfico y a la delincuencia 
organizada. En más de una ocasión dijo que una banda 
asociada al Cártel de Sinaloa había amenazado con 
matarlo.

Su asesinato es un signo de la cada día mayor violencia en 
Ecuador, que de acuerdo con la Oficina de Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito (ONUDD), registró una tasa de 
homicidios de 14.02 en 2021, que es 141.3% más que la tasa 
de 5.81 que registró en 2017

Por varias razones, el país se ha convertido en un lugar en 
donde el crimen organizado actúa cada vez más por

En primer lugar, Ecuador está ubicado entre Colombia 
y Perú, los dos principales productores de cocaína del 
mundo. Esto ha hecho que el país sea un punto de trasiego 
para la cocaína que va a Estados Unidos y Europa.

En segundo lugar, hay docenas de grupos criminales 
compitiendo por el control del narcotráfico. Por lo general, 
estos grupos son muy violentos y se les responsabiliza de 
diversas masacres y asesinatos.

En tercer lugar, importantes organizaciones criminales 
extranjeras están actuando en el país. Los cárteles de 
Sinaloa y Jalisco Nueva Generación operan desde años en 
Ecuador y les proporcionan armas y dinero a las pandillas 
locales que actúan bajo su protección. Al igual que en 

México, corrompen a los funcionarios e influyen en los 
procesos electorales.

En cuarto lugar, el gobierno, al igual que muchos otros 
países, no está preparado para combatir al crimen 
organizado. No tiene el personal capacitado suficiente ni 
los recursos materiales y financieros para hacerlo. Policías 
y militares son asesinados por las pandillas y la mayoría 
de los casos no han sido resueltos, lo que ha creado un 
clima de impunidad en el que los delincuentes pueden 
operar con poco temor a ser atrapados o castigados.

El asesinato de Villavicencio debe ser interpretado como 
es un llamado de atención por el gobierno del presidente 
Guillermo Lasso, quien debe adoptar medidas de 
emergencia para encarar la creciente crisis de seguridad. 
Según los expertos, debe: 1: Fortalecer las fuerzas del 
orden, invertir en más capacitación y destinar más recursos 
a las fuerzas armadas y policiacas; 2. Mejorar la calidad del 
poder judicial que es corrupto e ineficiente, lo que complica 
la persecución y enjuiciamiento de los delincuentes, y; 
3. Resolver las causas del crimen, como son la pobreza 
y la desigualdad, los bajos niveles educativos, la falta 
de empleos y programas sociales que ayuden a los más 
necesitados.

El asesinato de Villavicencio es reprobable y Lasso debe 
tomar medidas para combatir a la delincuencia y resolver 
las causas de la  violencia si es que no desea ver a su país 
alcanzar niveles de violencia similares a los de otros que 
no han sabido, podido o querido acabar con la delincuencia 
organizada.

Aún está a tiempo. Con una tasa de homicidios de 14.02 
en 2021, su situación es menos mala que la que existe en  
México, que ese año registró una tasa de 28.18.

Ecuador debe actuar antes de que 
su situación sea similar a la de México

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

EL CANDIDATO 
PRESIDENCIAL DE ECUADOR 
FERNANDO VILLAVICENCIO 
FUE ASESINADO.
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OPINIÓN

Respecto a la oposición que se ha agrupado en 
el llamado Frente Amplio por México, se puede 
decir, en un balance conservador, como analista; 

que creo que ha sido un resultado muy positivo, 
porque, ¿dónde estaba la oposición hace mes y 
medio?... Estaba en la lona.

Todos dábamos por cierto que el Presidente iba a 
imponer a la candidata de Morena y que ésta ganaría 
ante una oposición desprestigiada, que se la había 
pasado cometiendo errores por todos lados, con un 
liderazgo muy cuestionable…

Pero lo que hemos visto es que han cambiado las 
cosas y en buena parte, por dos temas o asuntos 
que hicieron que se modificara el escenario: Primero, 
que los partidos hayan accedido a que un directorio 
ciudadano tuviera el control del proceso de selección 
del candidato o candidata presidencial, se optó por un 
método heterodoxo pero hasta ahora es irrefutable 
que ha funcionado.

Y es irrefutable porque las cuatro personas aspirantes 
son los que tienen mayor representatividad, aunque a 
mí me hubiera gustado ver a uno del PRD para efectos 
de representación de partido, pero lo cierto es que 
el PRD está en estos momentos en una situación 
muy crítica y no obstante la calidad de Mancera o 
representatividad de Aureoles no les da para estar en 
el mismo nivel en que están Enrique, Beatriz, Xóchitl y 
el mismo Santiago Creel.
Entonces creo que hasta ahora van muy bien las 
cosas, sobre todo porque generó atención, porque el 
hecho de que los partidos se hayan hecho a un lado le 
permitió salvar cara a todo este proceso de selección 
de candidato, ahora viene lo más complicado.

Pero el segundo aspecto que le dio una sacudida al 
escenario es la irrupción de Xóchitl Gálvez, yo no sé si 
vaya a ganar el proceso, aunque creo que si porque es 
la que más atención pública ha recibido, no soslayaría 
el apoyo que tiene Beatriz Paredes pero de cualquier 
forma lo que ahora vemos es que se habla de la 
oposición, vemos que la discusión pública ahora está 
con Xóchitl Gálvez y con muchas cosas que tienen que 
ver con ella y este mes y medio ha sido el mejor mes y 

medio que haya tenido la oposición desde que Andrés 
Manuel López Obrador tomó posesión.

Sin embargo, todavía hay un tramo hacia adelante 
incierto, ya que tiene que salir uno de los cuatro, en 
breve, y luego de la terna, saldrá quién va a ser el 
candidato o candidata a través de un procedimiento 
en donde en una parte está la encuesta y en el otro 
lado, está una suerte de consulta a los dos millones 
de adherentes que se registraron en la plataforma del 
Frente Amplio por México.

Asimismo, en lo que se refiere a sí habrá unión en 
el Frente, salga quien salga candidato, podemos 
decir que no ha sido bueno que quienes no han sido 
favorecidos, como este señor Preciado, que sin 
representación alguna, salga a cuestionar el proceso; 
pero no es lo mismo en el caso de Mancera ni de 
Aureoles, yo creo que cumplieron con los requisitos, 
conozco personalmente desde hace mucho tiempo 
a quienes ahora están de la parte ciudadana y no se 
prestarían a una consigna o a una manipulación, si no 
cumplieron con los requisitos pues eso fue lo que los 
llevó a perder el pase a la siguiente etapa.

Lo que si esperaría es que se les dé una explicación 
a detalle para que verdaderamente se acredite por 
ejemplo, que Mancera cumplió con más de 150 mil 
firmas pero no tenía la representación regional y 
pues que había en su lista personas que pertenecen 
eventualmente a Morena pero eso todavía está por 
delante.

Pero la pregunta es crucial: ¿Habrá la grandeza, la 
responsabilidad, la lealtad para aportar su capital 
político a quien resulte ganador? Un ejemplo lo 
podemos ver en Enrique de la Madrid y me parece 
que tiene clarísimo que, gane o no gane, su futuro 
inmediato está en el Frente y que debe hacer todo lo 
que esté a su alcance para que esta coalición gane, 
aun sin ser él el candidato.

Quisiera pensar que la misma actitud asumirán los 
demás, ojalá y así sea y creo que a la larga así va a 
ser pero nuevamente tiene que ver con cómo se 
desahogue este proceso hacia adelante. Al tiempo.

La oposición 
está de pie 

Por Federico Berrueto
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CLAROSCURO 

La manipulación y el uso de la justicia 
penal con un propósito político se ha 
convertido en otra característica más 

de los gobiernos de Morena.

A propósito de irresponsabilidad y 
frivolidad, el principal asesor y sobrino de 
la gobernadora Layda Sansores, Gerardo 
Sánchez Sansores, sale a calificar al que 
ve como su principal adversario político, 
el que puso en peligro como candidato de 
MC el triunfo de Morena, Eliseo Fernández 
Montufar, como un asesino serial.

La primera pregunta que viene a la 
mente es ¿si ya lo saben por qué no hay 
orden de aprehensión por ello?, ¿por 
qué la Fiscalía no declara resueltas las 
muertes de quienes Sansores señala 
como víctimas de Eliseo y emprenden su 
búsqueda y solicitan a Interpol una ficha 
internacional?, ¿si ya saben que él fue el 
autor del atentando por qué no lo hacen 
público?, ¿han detenido siquiera a los 
autores materiales de los hechos y estos 
confirmaron quien les pagó o que les 
ofreció por hacerlo?

¿Su reacción tiene que ver con que 
Fernández Montufar exhibió que sus 

padres usurpaban funciones municipales 
al cobrar predial a colonos que vivían en 
predios de la familia Sansores? Peor si así 
fuese.

Él, como nadie, sabe, conoce y tiene acceso 
a información privilegiada que, si la hace 
pública, tiene la obligación de explicar por 
qué lo sabe, en qué se basa, si ha tenido 
acceso a la carpeta de investigación, si la 
fiscalía -que no es autónoma- les da el día 
a día de sus investigaciones.

El tema es que como principalísimo 
asesor de su tía, salir a exponer cosas de 
esa gravedad y seriedad, pero sobre todo 
acusar sin dar elementos de evidencia o 
de prueba es un tema muy delicado.

Está usando al Estado para generar ese 
terror, dice Sánchez Sansores y les dice 
a quienes siguen a Eliseo que es un buen 
momento para que se separen de él.

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN Y 
SU SOBRINO GERARDO SÁNCHEZ SANSORES.

Usando la ley contra
 los adversarios   
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Una clara advertencia que no pueden echar en saco roto 
los seguidores del emecista.

Los campechanos no queremos esto, agrega, pero no 
acredita en qué basa sus dichos y menos la responsabilidad 
que le atribuye de los asesinatos de Sergio Novelo y 
de Manuel Peña, y del atentado contra Jamile Moguel 
y su pareja a Fernández Montufar, que sí tiene a varios 
colaboradores suyos en prisión por un evento violento en 
un parque de la ciudad cuando era alcalde y que no sólo 
los justificó sino que acudió en su ayuda cuando fueron 
detenidos.

Las declaraciones de Sánchez Sansores abre la puerta a 
muchas especulaciones basadas en las que él mismo emite: 
¿una sola persona es la responsable de la inseguridad en 
Campeche o la incapacidad del gobierno actual es la que 
abrió la puerta a la inseguridad y a la presencia del crimen 
organizado?; ¿pactaron con el crimen pero no con Eliseo y 
él lo hace solo para perjudicar al gobierno de Layda o para 
vengarse de quienes él considera lo traicionaron?, ¿Eliseo 
tiene tantos seguidores que les pide dejarlo porque siguen 
a un homicida serial?, ¿si no lo dejan de seguir serán 
cómplices?, ¿Eliseo forma parte de una célula del crimen 
organizado? y mil preguntas más...

Las conjeturas pueden ser miles, pero Sánchez Sansores 
abrió la caja de Pandora en momentos en los que vemos 
que el gobernador Cuauhtémoc Blanco recibe el apoyo de la 
Marina para detener al fiscal de Morelos, que arma carpetas 
en su contra por presuntos vínculos con jefes del narco, 
con base en una ley aplicable solo para los funcionarios 
de la ciudad de México, violentaron un amparo y el fuero 
del funcionario que fue electo por el Congreso de Morelos 
y que recibieron el apoyo presidencial vía la secretaría de 
Marina, a pesar de la orden judicial de no poder detenerlo 
si no había un juicio de procedencia para quitarle el fuero.

Un caso que recuerda el abuso contra Rosario Robles y 
que acredita que en los gobiernos de Morena, como el de 
Veracruz, primero se cumple la voluntad del gobernador 
aunque no se cumpla con la ley. Hasta meter a la cárcel a 
un juez por no hacer lo que el gobernador les exige.

En Campeche, Layda Sansores tiene más de un año 
violando un amparo, desacatando la orden de un juez que 
le exige disculpas a diputadas priistas a las que violentó 
con comentarios que agredieron su intimidad y que la llevo 
a ser inscrita en el Padrón Nacional de Agresores Políticos 
por Razón de Género, y otro por una investigación contra 
Alejandro Moreno, por presunta corrupción.

El presidente López Obrador desprecia las indicaciones 
judiciales y finge que no sabe por qué el INE y los 
magistrados electorales le prohiben atacar a Xóchitl Gálvez 
como también fingió no entender por qué le hicieron juicio 
por su desacato cuando era jefe de gobierno capitalino.

Mal y de malas en Campeche, cuando todo se judicializa 
y se politiza ante la incapacidad del gobierno de resolver, 
de dar resultados y de hablar con los opositores y llegar a 
acuerdos.
Son los tiempos de la canalla: acusan primero, luego 
averiguan; imponemos nunca dialogamos; ofrecemos 
pero si te cumplimos si y solo si te afilias al partido; te 

contratamos si alabas y evitas toda crítica y censura. 
Es más, para aceptarte necesitamos que manifiesten 
públicamente el apoyo a López Obrador y a la 4T.

En Morena y en Campeche se viven los tiempos del 
autoritarismo sin resultados, los tiempos de la imposición 
como condición a la aceptación y los tiempos en los que 
la palabra no vale aunque la diga la autoridad, esa que 
desprecia la ley y cree que todo se puede porque tiene el 
poder aunque no la razón.

Aclaren los asesinatos de Sergio, Manuel y el atentado, pero 
también los autos incendiados con gente ejecutada dentro, 
identifiquen a los sepultados en las fosas clandestinas, las 
ejecuciones en Carmen, Candelaria y varios municipios, no 
salgan con la excusa fácil de que Eliseo es homicida serial 
sólo porque es su adversario político.

Sean responsables y esa responsabilidad se transformara 
en respeto, porque el respeto se gana respetando, aunque 
sean gobierno.

¡Peligro!

El gobierno de Campeche pareciera inmerso en la 
trivialidad. Mientras la gobernadora Layda Sansores 
organiza un show como informe y su superficialidad la 
lleva a pedirle matrimonio a su pareja en pleno acto público 
la delincuencia planeaba cometer un atentando contra la 
morenista Jamile Moguel y su pareja, se ejecutaba a otros 
ciudadanos en la capital y en el municipio de Escárcega.

Sería absurdo culpar a la titular del Ejecutivo de los 
asesinatos que se dan en la entidad, pero ella si es la 
responsable política de garantizarle a los campechanos 
paz y seguridad y ambas condiciones no son el común 
denominador de los gobiernos de Morena.

Mal de muchos -más de 20 estados son gobernados 
por su partido- consuelo de tarugos, dice el refrán y, en 
Campeche, vaya que el signo de la nueva realidad local 
está íntimamente ligada a la inseguridad, a grupos de 
narcomenudistas que todos saben cómo y dónde operan, 
ante la complacencia criminal de quienes deberían cumplir 
y hacer cumplir la ley.

El tema es que hoy en Campeche han fallecido personajes 
vinculados con la vida pública y política local en hechos 
que, hay que decirlo, no se veían ni por la frecuencia 
ni por la presencia de quienes han sido víctimas de los 
asesinatos: Manuel Peña, Sergio Novelo, y ahora Jamile 
Moguel que algún despistado podría pensar, con razón, de 
que a alguien le incomodó el ingreso de la exlider de MC 
porque aspira a ser candidata a la alcaldía capitalina.

Este gobierno no pasará a la historia por su intrascendencia: 
lo hará por el rompimiento del tejido social y la escalada de 
violencia que ha provocado fosas clandestinas, asesinatos 
con una frecuencia preocupantes, indices de violencia que 
no teníamos en la memoria y una corrupción galopante 
que fuerza a los servidores públicos a salir por piernas de 
sus cargos.

¿Dónde está la responsable de la prevención del delito?, 
¿quién es responsable de vigilar que los campechanos 
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OPINIÓN

no padezcan, robos, agresiones y la presencia de activos 
miembros del crimen organizado?

El gobierno actual genera escándalos para desviar la 
atención de su falta de resultados. Genera eventos de una 
frivolidad absoluta para provocar que se hable de ellos y 
no de la falta de crecimiento, del alto índice de delincuencia 
y menos de los malos manejos del presupuesto que, 
hasta hoy, sólo se ve en los sueldos y salarios de los 
privilegiados burócratas, muchos de ellos de nuevo cuño 
porque desplazaron a quienes ya tenían la experiencia en 
los cargos.

La democracia en el país nos debería de forzar a validar 
y consolidar el servicio civil de carrera, pero ante los 
compromisos de campaña y de financiamiento, la 
nómina oficial no sólo se partidiza sino que la capacidad 
y la eficiencia parecen requisitos ausentes El gobierno 
de Sansores fracasó en inspirar confianza entre los 
ciudadanos que la eligieron porque para muchos de ellos 
la gobernadora no sólo ha partidizado la vida pública 
sino que la escalada de violencia contra los opositores 
pareciera ir creciendo.

Responsabilizar a los alcaldes de los crímenes que se 
comenten en los municipios pareciera una torpe excusa. 
Los alcaldes no tienen policías y menos ministerios 
públicos para investigar y resolver los delitos, pero 
tampoco tienen apoyos básicos para cumplir con ser la 
primera cara del gobierno con los ciudadanos.

Lo que hoy sucede en Campeche es que gobierna una 
persona que sólo quería ser la titular del Ejecutivo para 
engrosar su historia de vida y desprecia a los campechanos 
y a lo campechano como quedó claro en el comentario tan 
poco afortunado a la jefa de la policía cuando justificó sus 
quejas diciendo que “así son los campechanos”, dejando 
claro que no se siente nativa de la tierra que también 
gobernó su padre.

La ausencias permanentes de la señora Sansores no 
son justificadas como la del 7 de agosto para rendir su 
informe y que cambió por ser ese el día de su cumpleaños. 
La ausencia de la titular de Ejecutivo se entendiera si sus 
labores de gestión en la capital del país se tradujeran en 
beneficios económicos y de infraestructura para el Estado, 

pero hasta hoy no hay evidencias de que su presencia en 
las mañaneras beneficie a los campechanos que gobierna 
(¿?).

El peligro es que cuando se descuida el ejercicio del 
gobierno, hay quien lo ocupa de manera natural como 
vemos sucede hoy en Guerrero donde el crimen ya le tomó 
la medida a la familia Salgado que hasta convive con ellos 
como parientes políticos pero ni así logra pacificar al 
Estado.

En Campeche lo que leemos sucede en los municipios, 
principalmente en Ciudad del Carmen y esta capital, 
nos da una idea de la situación y eso que no tenemos la 
información más veraz de lo que se vive en Candelaria o 
Escárcega, paso obligado de quienes se dedican al crimen 
organizado.

Cuando los criminales actúan con absoluta libertad, 
como pareciera está sucediendo hoy en la entidad, sólo 
se provoca la llegada de otros más que se disputan el 
mercado.

Campeche es el estado 33 como bien dice Layda, pero 
su gestión no ha sido capaz de proponer o promover 
empresas, ocupación ni inversión que le permitan salir de 
la mediocridad, apoyos sólidos para grupos marginales.

Cuando la ausencia del Estado prevalece, los grupos 
del crimen organizado ven el terreno fértil para crecer y 
fomentar su negocio ilícito.

En dos años del actual gobierno, la marginación, el 
desempleo, y la falta de inversión ya son factores que se 
debieran analizar porque llegaremos a la elección del 2024 
para cambiar la presidencia de la República con índices de 
descontento muy elevados en una ciudad que presumía 
ser la principal apoyada del presidente y que hoy, de las 
capitales, está en último lugar con un margen sobre los 40 
por ciento de aprobación.

Campeche está en peligro y pareciera que los grupos 
sólidos de la sociedad no sólo no están denunciando lo 
que sucede sino que a ratos son cómplices en el reparto 
del erario. Peligro!!!!
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BÍTACORA

En el número 375 de la vía Maqueda, calle que 
atraviesa el centro histórico de Palermo, hay 
una tienda que vende frutos secos. Fuera de la 

buena calidad de sus productos, en nada llamaría 
la atención si no fuera por una calcomanía oficial 
pegada en la vitrina: “Bien, confiscado a la mafia, del 
patrimonio de la Comuna de Palermo”.

El local se encuentra a sólo 400 metros de la iglesia 
de Santo Domingo, donde reposan los restos del 
juez Giovanni Falcone, asesinado en mayo de 1992 
por órdenes del jefe mafioso Salvatore Riina. Su 
muerte, mediante el estallido de una bomba de mil 
kilos, fue en venganza por la persecución judicial 
que él encabezó contra numerosos mafiosos, entre 
ellos Riina, el llamado Jefe de Jefes.

Tanto en Palermo como en otros lugares de Sicilia, 
isla donde se originó la llamada Cosa Nostra, hay 
cerca de diez mil propiedades confiscadas al crimen 
organizado, con base en legislaciones que Italia ha 
puesto en vigor para combatir el lavado de dinero 
que realizan los grupos delincuenciales.

En una página web de la región autónoma siciliana 
se puede consultar la lista de activos disponibles 
para incorporarse al patrimonio de las comunas 
para uso institucional o social, como la tienda de 
frutos secos con la que se financia una cooperativa. 
Entre ellos hay terrenos urbanos y rurales, edificios, 
departamentos, viviendas rústicas y locales 
comerciales.

La semana pasada se informó que una villa 
ubicada en el suburbio palermitano de Acqua dei 
Corsari será convertido en un sitio para atender a 
niños y adolescentes discapacitados. Otro activo 
decomisado, en Bagheria, al oriente de la ciudad, se 
convertirá en un centro de salud especializado en 
tratar enfermedades crónico degenerativas.

Es decir, las autoridades italianas no se han limitado 
a dar duros golpes a la estructura de la mafia 
siciliana, como la detención, en enero pasado, de 
Matteo Messina Denaro, quien llevaba 30 años 
prófugo, y de Antonio Lo Nigro, aprehendido en mayo, 
sino que han afectado duramente sus finanzas.

Aunque las confiscaciones comenzaron a aplicarse 
mediante decreto en los años 70, fue realmente 
ya entrado el presente siglo cuando la legislación 
italiana se perfeccionó para hacer frente a las 
estrategias financieras que los criminales han usado 
para ocultar sus bienes y lavar dinero y castigar 
también a las personas que les ayudan a hacerlo.

En México estamos, por desgracia, muy lejos de eso. 
Si bien desde 1996 se reformó el artículo 22 de la 
Constitución para contemplar “el decomiso de los 
bienes propiedad del sentenciado, por delitos de 
los previstos como de delincuencia organizada”, y 
desde 2008, la “extinción de dominio en sentencia”, 
los efectos han sido muy limitados.
Incluso la Ley de Extinción de Dominio, que data 
del sexenio de Felipe Calderón y reformada en este 
sexenio, ha tenido resultados insignificantes. “Es 
una legislación mal hecha y mal entendida”, me 
explica el abogado constitucionalista y penalista 
José Elías Romero Apis. “Se adapta con dificultad al 
régimen jurídico y puede ser combatida con recursos 
como el amparo. La técnica jurídica que requiere es 
complicada. No la entienden las fiscalías y tampoco 
la mayoría de los jueces”.

En los hechos, la extinción de dominio ha tenido 
una función mediática, para intentar mostrar que 
la autoridad hace su trabajo. Pero es muy diferente 
que una propiedad esté asegurada en lo que se lleva 
a cabo un proceso penal y, otra, que se extinga en 
favor del Estado el dominio de la propiedad. Así que 
de los centenares o miles de casos de propiedades 
actualmente aseguradas en México, acaso un 
puñado terminará en extinción de dominio. En los 
hechos, ha representado un dolor de cabeza para 
las personas que rentan su propiedad a otras que 
la convierten en un lugar donde realizan actividades 
ilegales, claro, sin notificarle al dueño, a quien 
le espera un viacrucis judicial para recuperar la 
propiedad.

En éste como en otros casos, hace falta una 
verdadera voluntad de hacer cambiar las cosas 
y no sólo dar la impresión de que se trabaja para 
aparecer favorablemente ante la opinión pública.

Combate al crimen:
 el modo siciliano

Por Pascal Beltrán del Río
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¿Qué futuro quieres para Yucatán?

OPINIÓN 

En mi carácter de ciudadano, 
comunicador y librepensador, 
este artículo para “La Revista 

Peninsular” tiene como finalidad 
exponer mi percepción sobre el proceso 
electoral que se realizará en 2024 y 
donde los habitantes elegiremos a 
quien se hará cargo de los destinos de 
Yucatán.

Antes, debo decir que, reflejo de lo que 
sucede en el ámbito nacional, donde 
el Partido Morena, creado, entre otros, 
por Andrés Manuel López Obrador, 
hoy Presidente de México, no tan solo 
se hizo del Palacio Nacional sino que 
también de los gobiernos de 22 estados, 
entre los cuales están nuestros vecinos: 
Campeche y Quintana Roo.

No quiero entrar en detalles pero 
los resultados de la administración 
federal ya están a la vista de todas y 
todos, nada más que esto depende de 

la óptica con la que veamos, si somos 
morenistas obviamente todo estará de 
maravilla y aunque esto no sea así, lo 
veremos bien...más nos valdría, sobre 
todo si tu futuro político está en manos 
de la 4T.

Morena, debo recordar fue integrado 
en su inicio por un puñado de leales 
seguidores de López Obrador, hombre 
del sistema político mexicano, que 
luchó, luchó y luchó, hasta lograr su 
objetivo, sin pensar que gobernar no 
es lo mismo que ser oposición aún y 
con experiencia adquirida por su paso 
en el PRI y en el PRD. Es importante 
destacar también que en su arranque 
de gestión y en el transcurso de sus 
años en el gobierno, Morena se rodeó 
de decenas y/o centenares de políticos 
oportunistas quienes ya drenaron de 
su partido, mientras este gobernaba, y 
ahora se disponen a prolongar su “vida 
política” a expensas del organismo 

EN SU INFORME EL ALCALDE EXPRESÓ ANTE CIENTOS DE PERSONAS FAMILIAS Y REPRESENTANTES DE 
DIFERENTES SECTORES DE LA SOCIEDAD, QUE MÉRIDA SE HA CONSOLIDADO COMO UNA CIUDAD QUE HA 
CRECIDO PAREJO Y CON JUSTICIA SOCIAL.
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guinda, luego entonces apurándose a  mutar para no 
quedarse colgados de la brocha y fuera de los recursos 
presupuestales locales, estatales y nacional.

Dicho lo anterior, aterrizo en La Blanca Mérida, La Joya 
de la Corona, disputada ferozmente por el PAN y el PRI en 
las últimas décadas y una vez obtenida, retenida por los 
blancos y azules dejando a los tricolores de lado y lejos de 
recuperar esta auténtica gema política. Hoy, además del 
PRI y del PRD (este último con sus sempiternos dirigentes) 
se suma Morena que pensando apoyarse con la inercia 
nacional se dispone a colocarse la joya de la corona y 
todas las 105 alhajas que tiene Yucatán. 

Aquí mi planteamiento es muy sencillo, evidentemente 
los habitantes de Yucatán votarán y decidirán el tipo de 
gobierno. Yo solo recordaría los resultados de la 4T en este 
últimos 5 años en temas básicos como seguridad, salud, 
educación, alimentación y vivienda, nada más, sin tomar 
aspectos medioambientales y/o energías renovables 
donde la entidad por su ubicación es una fuente natural 
de energías eólica y solar, nada más. En días pasados 
escuché al alcalde decir algo que honestamente es verdad, 
solo verdad. Aludió al tema de la famosa “transformación” 
y de manera concreta expresó que la transformación está 
en cada persona, no necesitamos un modelo político para 
transformarnos. El cambio lo hacemos cada uno, claro si 
tu deseas que otras personas decidan por ti, pues estás en 
todo tu derecho.

Para nadie es secreto que el segundo informe de Renán 
Barrera Concha tuvo fuerte aroma a destape. En estos días 
leo en algunos medios que entre Renán y el gobernador 
Vila hay diferencias, no lo dudo, no son iguales, no hay 
persona idéntica a otra, cada uno ve el mundo de manera 
diferente, pero lo que sí puede existir de manera paralela 
son las ideas, los principios, las convicciones, y aquí creo 
no hay diferencias. Cierto es que Vila más que panista es 
empresario y que Barrera es más político que empresario, 
pero en ambos casos hay un común denominador que los 
ha llevado hasta donde están y este es el partido donde 
militan y de dónde Vila surgió para ser y hacer lo que es 
ahora, lo que hace ahora, por cierto, como pez en el agua.

Dicen que fulano impulsa a zutano y el otro a impulsa 
a mengano, yo no creo, no es así, sé que en política dos 
más dos son 22 y no 4. Esto es de kínder pero sí sé que 
existe la ética y con ella los principios morales y religiosos; 
la educación, la familia y lo que muestra cada día en sus 
fotos enviadas a los medios de comunicación y que es el 
amor el prójimo, al que más lo necesita y sin importar si 
tiene o no preferencias por los colores de tu partido porque 
cuando gobiernas, debemos recordar no es solo para tus 
simpatizantes o militantes sino para todas y todos sin 
excepción ¿no eso buscan?, ¿no de esto se trata el servicio 
público? ¿el servicio a los demás?.

Y, a manera de ejemplo, un botón: en su informe Barrera 
expresó ante cientos de personas (familias, representantes 
de sectores productivos, económicos y culturales, que 
Mérida se ha consolidado como una ciudad que ha crecido 
parejo y con justicia social. 

“Aquí aprendimos a crecer con justicia, aquí el desarrollo 
económico y el desarrollo social van de la mano, aquí 
utilizamos los impuestos de los grandes desarrollos para 
llevar infraestructura a todos los rincones de la ciudad”, 
dijo el edil de quien me llamó la atención un concepto: “La 
acupuntura Social” que para mi consiste en la aplicación 
de programas y estrategias en lugares donde más se 
requiere, exactamente igual que las agujas utilizadas 
puntos específicos del cuerpo humano.

A los demás políticos ¿qué les puedo decir?. Primero 
que tengan los éxitos que esperan y segundo que la 
sociedad ya los conoce y muy bien, saben de sus orígenes 
y trayectoria, no hay por donde esconderse. Acuérdense 
que los yucatecos somos muy comunicativos y de todo 
nos enteramos y en política, ni qué decir, hay un millón de 
“boshitos” expertos en la temática. 

Un abrazo para todas y todos.

Feliz fin de semana

Y sin van a Progreso ya no tiemblen porque el comandante 
Saidén ya metió orden.



Semanario de Información y Análisis Político18

Libros de Texto: 
Área de Oportunidad

CLUB DE PADRES 

Como saben, quienes tienen la 
gentileza de leer, uso la segunda 
semana de cada mes en este 

espacio que amablemente nos brinda 
La Revista para conversar para dar 
ideas y animar a papás y mamás a 
enfocar lo que desean para sus hijos 
en acciones y pláticas más efectivas 
para cumplir esos deseos.

El tema de los libros de texto 
parecería encajar claramente en uno 
de los tres ejes en los que propongo 
que puede transitar el hacer parental 
para propiciar la autosuficiencia de 
los hijos. ¿Cuál? Pues en principio 
parecería claro que la disciplina, 
ya que ésta tiene como resultado 
deseable la adaptabilidad; y qué 
mejor que contar con un aliado entre 
familia y escuela para dar las pautas 
de lo que funciona y no en el mundo, 
o mejor dicho para ampliar el mundo 
de la casa al mundo de fuera, donde 
diversos factores, enfoques e 
interacciones suceden y forman.

Resulta demasiado pedir a cualquier persona o pareja saber 
todo lo necesario para acercar a sus hijos a ese mundo 
ampliado. Entonces, el Estado, tiene una obligación de 
proporcionar elementos de educación gratuita y los puntos 
donde canaliza esa labor son los profesores, los libros y 
los planteles escolares, que si el mundo gubernamental 
funcionara bien responderían a una planeación sensata, 
con base científica, social y humanista que llamaríamos 
planeación educativa oficial y sería un excelente aliado de las 

familias y sustento de lo que se pretenda formar de 
nuestra mexicanidad.

Un personaje que hoy disfruta de sus 15 minutos 
de fama, Marx Arriaga, es hoy la cara visible de la 
creación y defensa de las modificaciones que están 
en las noticias y comentarios públicos sobre el 
cambio en el contenido de los llamados libros de 
texto gratuitos. 

Una primera aclaración fundamental es que: NO son 
gratuitos. Son pagados por nuestros impuestos y se 
deben entregan a nuestros niños en las escuelas, 
porque ya los pagamos y es una de las obligaciones 
de nuestros empleados en el gobierno: asegurar 
que respondan a una planeación educativa sensata, 
que se actualicen con calidad creciente, que se 
impriman pensando en los usos que tendrán y que 
lleguen a tiempo y sin más costo a los niños.

En esa cadena de obligaciones, como en muchos temas, 
nuestros empleados gubernamentales de hoy y de cada 
sexenio previo nos han quedado debiendo. La planeación 
educativa ha tenido avances y deficiencias, más y menos 
analizadas, pero siempre deficientemente resueltas. Las 
actualizaciones han tenido en cada gobierno deficiencias y 
errores, que el gobernante en turno niega y sus opositores 
resaltan, nunca tan contundentemente como ahora, pero 
reiteradamente en una polarización que poco ilustra. La 

MARX ARRIAGA, UN 
PERSONAJE QUE HOY DISFRUTA 
DE SUS 15 MINUTOS DE FAMA, 
ES LA CARA VISIBLE DE LA 
CREACIÓN Y DEFENSA DE LAS 
MODIFICACIONES QUE ESTÁN EN 
LAS NOTICIAS Y COMENTARIOS 
PÚBLICOS SOBRE EL CAMBIO 
EN EL CONTENIDO DE LOS 
LLAMADOS LIBROS DE TEXTO 
GRATUITOS.
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impresión ha tenido mejores y 
peores momentos, así como la 
natural apreciación mayor o menor 
según los gustos de quienes los 
usan y quienes tienen tiempo de 
comentar sus añoranzas sobre 
las carátulas y los diseños. Y 
hoy tenemos la prisa-promesa-
amenaza de que a como dé lugar sí 
llegarán el 28 de agosto a todas las 
manitas que deben llegar, así como 
la oposición de algunos políticos 
y muchos padres de familia para 
que eso no ocurra, pero ha habido 
sexenios en que ni siquiera llegan 
ya con semanas de estar en clases.

Como dije al principio hoy me toca 
hablar para los padres, sobre 
la familia, y no sobre política o 
ciudadanía. Así que la arista a 
desarrollar la tomo de la ocurrencia 
de este tal Marx, que evidenciando el cinismo e incapacidad 
técnica que caracteriza a una importante cantidad de 
nuestros actuales (y pasados) funcionarios hace una defensa, 
que raya en lo ridículo, frente a las críticas, que rayan en lo 
caricaturesco, de sus adversarios.

Y entre ello da al traste con una de las frases que esta maldita 
posmodernidad metió a su vorágine de distorsiones y puso 
a disposición de cualquiera que quiera decir lo que sea, sólo 
por expresar algo. Al señalarle errores tan obvios como una 
mano con cinco dedos, una suma errónea, faltas de ortografía 
o fechas u órbitas fuera de lugar, afirma que no son errores, 
sino: áreas de oportunidad.

Y entonces, en su desatino, cambia de rubro a los libros dentro 
de mi triada formativa, pasando de auxiliar de la disciplina a 
auxiliar o zona del manejo de las oportunidades. Sé que él 
tiene poca idea de cómo hacer los libros de texto y doy por 
hecho que muchísima menos sobre la formación y ninguna 
sobre mi postura de las bases formativas… pero, muy en el 
fondo, me da pie para decir que es una estupidez lo que dijo, 
pero de algo puede servirnos a los padres.

Me explico. “Área de oportunidad” es como “bullying”, 
“resiliencia”, “toxicidad”, “bendición”, “derechos humanos”, 
“feminismo”, “narrativa” y muchas otras palabras que teniendo 
un sentido general y otro técnico muy útil para comunicarnos 
y entender situaciones o fenómenos que enfrentamos se han 
distorsionado por el uso descuidado y el abuso mediático, de 
manera que ya cualquiera los menciona y pocos le prestan 
atención a lo que están diciendo.

Las fallas grotescas de contenido o conocimiento y los errores 
de tipografía, ortografía o dibujo en los libros de texto son eso, 
errores. Si hubiera criterio y buen gobierno en este sexenio, se 
hubiera desarrollado un proceso de planeación con personas 
especialistas de diversas materias y perspectivas para hacer 
los ajustes de fondo a la planeación educativa y se hubiera 
entregado a un comité técnico, gubernamental o particular, 
la elaboración para asegurar que todos esos errores se 
identificaran durante la elaboración y se corrigieran durante 
la producción y fueran mínimos los que llegaran a la vista 
pública.

Si hubiera, insisto, toda la cuestión 
ideológica que también se acusa se 
hubiera discutido y resuelto para 
claridad de muchos; permanecería 
el desacuerdo de algunos, pero 
habría poca duda de la capacidad 
política. Los errores que evidencian 
discapacidad técnica serían 
mínimos y habría poca duda de la 
capacidad técnica. Pero no hay; así 
que es de entenderse y desearse 
que este escandaloso asunto derive 
en alguna mejora política, aunque 
es poco probable que suceda; y que 
se mejoren los libros tiene apenas 
un mejor pronóstico, al menos para 
este 2023. En esos sentidos y con el 
panorama actual, no hay resquicio 
donde se pueda colar cosa alguna 
que pueda llamarse con claridad 
área de oportunidad.

Y es que área de oportunidad fue un término que nació o al 
menos se posicionó para su buen uso en el espacio de la 
planeación, la estratégica ¿o hay otra? El buen significado 
alude a que revisando analíticamente un organismo, una 
estructura o una organización se llega a conclusiones 
que permiten ver en que tema, sector o proceso integra un 
potencial de mejora que tendría buen impacto general, y en el 
cual conviene priorizar la atención, pues de dejar de atenderlo, 
el esfuerzo y recursos dedicados a la mejora no serían tan 
buena inversión.

Pronto, dentro del propio oficio de planear y más aun entre 
quienes no estaban profesionalmente listos para ejercerlo, se 
empezó a usar estas palabras como eufemismo para lo que 
antes con soltura se mencionaba como debilidades, fallos 
o faltantes. Pues suena más bonito o amable (para esas 
personas y quienes son el receptor de la evaluación) escuchar 
que descubrimos un área de oportunidad que señalarles la 
carencia como tal.

Y por ello, sin pretender justificar al Marx ese en su uso vulgar, 
despreocupado y cínico del lenguaje, le doy crédito para 
afirmar que sí, papá, mamá, hay un área de oportunidad en los 
libros de texto y en este escándalo público, que seguramente 
Andrés sabrá librar como tantos otros sin corregir ni explicar.
Entre memes y posteos, se asoma la verdad de que:

- Muy pocos padres conocemos el contenido de alguno(s) 
de los libros que llevan nuestros hijos, y damos por sentado 
que están bien.

- Todos los padres tenemos desconocimiento, confusiones, 
saberes limitados y errores respecto a temas que nuestros 
hijos ven en la escuela.

- Otros temas como los programas televisivos o de 
plataformas, las redes electrónicas y los asuntos 
coloquiales o los entretenimientos ocupan mucho más la 
atención de pequeños y adultos, que la educación.

- Tenemos una tendencia muy visible a maximizar 
cualquier error ajeno, sin que ello represente que vemos, ni 
aceptamos, ni corregimos los propios.
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- Es altamente probable que la mayoría de la gente vea en 
un meme un error que jamás notaría si no hubiera visto el 
meme, e incluso algo probable que vea el meme y ni capte 
a la primera cuál es tal error.

- La educación pública (Y LA PRIVADA) tiene muchos 
errores en todos sus componentes y enormes áreas de 
oportunidad, que ni se mencionan.

- Muchos temas que se mencionan como educativos no se 
abordan de forma útil para la formación ni por la familia, ni 
por los profesores, ni por muchos libros, sino que se logran 
o malogran en las interacciones y situaciones de vida.

Y así podría seguir la lista, ponle tú la afirmación que creas 
falta y terminemos la reflexión. Identifiquemos los elementos 
que en efecto, para ti, para tu familia, podrían hacer que haber 
leído esto, pensado en ello, o al menos haber visto algo de lo 
que se dice en este escándalo abra una brecha o un área de 
oportunidad para ustedes.
Para no fallarle abramos una lista y la completas tú, porque 
esta sí es la buena y puede ser la pauta para identificar tu área 
de oportunidad.

- ¿Has revisado o te animas a revisar lo que traen los libros 
que han estado leyendo tus hijos en la escuela? ¿Revisarías 
los nuevos (sean estos ya impresos o los que se ajusten si 
llega a pasar)?

- ¿Has tenido oportunidad y te has tomado el tiempo para 
revisar cómo les enseñaron y en qué grado realmente 
entienden algunos temas tus hijos? ¿Te pondrías a prueba 
de que tú si sabes o te animas a reaprender algo con ellos/
as?

- ¿Tienes idea o te animas a leer el cómo debería ser que en 
la edad de tu hijo él aprenda tal o cual materia que a ti te 
parece especialmente importante?

-  De algún tema que resulta incómodo o complicado 
abordar con tus hijos/as, pero que política o públicamente 

suena muy bien ponerse a favor o en contra ¿te animas 
a platicar con otro adulto/a y definir que mejoras puedes 
hacer en próximas conversaciones con tus hijos/as? ¿O 
leer un libro técnico al respecto? ¿O tomar orientación o 
terapia al respecto?

- De las ideas que tengas sobre lo que sí debe hacer 
la escuela, el maestro, la Secretaría de Educación o el 
gobierno, ¿tienes a la vista un tema y/o una acción que 
estés en camino de procurar que se escuche tu punto de 
vista o se te informe adecuadamente para que cada vez 
sea mejor la educación de tu hijo?

- De los errores que has detectado en los libros polémicos 
o en algún otro o en alguna práctica que hay en la escuela 
de tus hijos/as, tienes la propuesta de corrección? ¿O el 
ánimo de alguna acción familiar, escolar o cívica que sirva 
para que se entienda y se arregle?

Completa la lista. Y vuelve a leer los puntos que te hayan 
generado alguna reflexión. Ese sería el inicio de construir 
la visión de un área de oportunidad para la educación 
extrafamiliar de tus hijos… o tal vez, incluso, un área de 
oportunidad familiar, pues algunas personas creen que 
la educación contiene elementos que son principalmente 
formados en la familia y otros que corresponden a la escuela, 
y no es raro que los principales o trascendentales sean los 
primeros.

De este tipo de situaciones conversamos y nos 
retroalimentamos en Club de Padres. Si gustas, escribe, y 
únete. Y si no, no.

----------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres.
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SE COMENTA SOLO

Después de escuchar a los responsables del contenido 
de los libros de texto hay muchas razones para 
pensar en dos cosas: existe una evidente decadencia 

intelectual y el adoctrinamiento político es una nociva 
arma involucrada en la educación de los niños. 

Los sabios, los intelectuales, los escritores y pedagogos de 
renombre no fueron convocados porque traen la etiqueta 
presidencial de “conservadores y fantoches”. 

Los científicos de vanguardia han sido perseguidos y 
menospreciados porque se opusieron a la construcción 
del Tren Maya bajo las pésimas condiciones en que se 
proyectó.

Justifican su bajo nivel acusando nuevamente a otros 
gobiernos que permitieron errores en la impresión de 
los textos aunque eso no signifique la mediocridad de 
los actuales que no únicamente dejaron pasar errores de 
ortografía, sino cambios de fechas históricas.

Gilberto Guevara Niebla, quien fuera subsecretario de 
Educación Básica, aseguró que el actual gobierno está 
provocando un derrumbe de los aprendizaje. Ignoran 
incluso la diferencia entre Programas y Planes de Estudio 
como Moo ha manifestado. Benjamin González Roaro, 
Presidente de la Academia Mexicana de Educación. 

Son páginas doctrinarias y sin una estructura, un orden y sin 
fundamentos. Hay defensa de las actividades guerrilleras 
de hace 50 años, elaboran apologías y enaltecen secuestros 
y asesinatos disfrazándolos de “ajusticiamientos”. Esto se 
acerca mucho a las fáciles declaraciones de AMLO cuando 
sostiene que se secuestra a los que tienen. Frente a esto 
los burócratas involucrados no solamente se niegan a 
someterse a un debate público sino que han determinado 
reservar la información acerca de la manera en que se 
integraron los conceptos y contenidos. 

Los propios legisladores morenistas en la Permanente 
evadieron el tema. Germán Martínez, senador del Grupo 
Plural, confió estar a favor de la Nueva Escuela Mexicana, 
pero no de contenidos marxistas que dividen y “enseñan a 
odiar personas”. 

Marx Arriaga intenta justificar la bajísima calidad de los 
libros anticipando “como buen maestro que soy” que 
“errores no suman más de 20; los libros de Chuayffet 
tenían 117; equivalen a 0.09% del conjunto de materiales”: 
Así se expresó el encargado de Materiales Educativos de la 
SEP, asegurando que las pifias son “áreas de oportunidad”. 
Y románticamente elaboró la tesis de que los libros fueron 
“hecho con el corazón”.
Desde presidencia se anticipa que los libros de texto “van 
porque van” y ya se imprimieron 100 millones informa 

la titular de la SEP, Leticia Ramírez. Sin embargo, AMLO 
anunció que interpondrá litigios contra los gobernadores 
que se opongan a la distribución en sus Entidades de los 
nuevos libros de texto gratuitos. 

La gobernadora de Chihuahua, Maru Campos Galván, 
interpuso un recurso inconstitucional por el caso de los 
libros de texto gratuitos y se suma a tres Estados más que 
manifiestan su desacuerdo con los textos. 

Los gobiernos de los estados de Jalisco, Coahuila, 
Guanajuato y Chihuahua hicieron pública su decisión de no 
llevar a cabo la distribución de los libros de la SEP. 

Un juzgado federal dio un plazo de 24 horas a la Secretaría 
de Educación Pública para que someta a consultas previas 
el rediseño de los libros de texto gratuito para el ciclo 
2023-2024 del nivel primaria y secundaria. 

La jueza Yadira Mena, titular del juzgado Tercero de Distrito 
en Materia Administrativa, expuso que “las autoridades 
responsables han sido omisas en dar cumplimiento cabal 
a la resolución referente a la suspensión definitiva dictada 
en autos”. 

Mientras el mundo apuesta por las matemáticas, 
ciencia, investigación y tecnología en México se anulan 
y disminuyen esas posibilidades. No están diseñados 
los programas de estudio para favorecer el crecimiento 
de jóvenes políglotas, adiestrados para el manejo de 
tecnología (que incluye plataformas, redes sociales…), 
instruidos para la investigación y nuevos modelos de 
desarrollo. 

Ni siquiera los temas ambientales, de género, en referencias 
históricas e incluso de emprendimiento y finanzas no 
están marcadas como áreas prioritarias. Eventos como la 
tragedia del Colegio Rebsamen tienen espacio pero omiten 
las graves fallas y corrupción en el colapso de la Línea 12 
del Metro, es decir, la selección de temas es a discreción 
con la interpretación que solo conviene a las imposiciones 
del gobierno federal. 

Para decirlo en sus palabras, es una pérdida enorme de 
oportunidades para crear a mexicanos de talla universal. 
Están condenando a las nuevas generaciones a ser 
dependientes de otros de mayor avance pero adicional se 
fomenta la conducta de rechazar el esfuerzo para vivir de 
dádivas y programas asistencialistas.

---------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio

LOS LIBROS
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ES POSIBLE
Un mejor México, próspero y en paz:

Enrique de la Madrid Cordero

“Hemos tenido dos virus 
uno fue el Covid y para ese 
ya tenemos vacuna pero 
el virus más peligroso 
para México ha sido la 
4T, este virus entra en tu 
cuerpo y no te das cuenta, 
viene disfrazado de 
democracia”.

Especial / La Revista 
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“Un México mejor es posible, estoy convencido 
de eso, que sea próspero, que crezca la 
economía, que genere empleos mejor pagados, 

que sea incluyente y que vayamos por las personas 
que se han venido rezagando, un México que sea 
justo y en donde se pueda vivir en paz”.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, afirmó 
lo anterior Enrique de la Madrid Cordero, quien ha 
sido secretario de Turismo, director de Bancomext 
y de la Financiera Rural, ambos organismos del 
Gobierno Federal, así como diputado federal.

El también académico del Tec de Monterrey expuso 
que “todo México está en llamas, la situación de 
inseguridad en el país es escandalosa y creo que 
los mexicanos merecemos un México en paz. La 
situación del país es como si estuviese en toque 
de queda”.

“Esta situación de inseguridad es preocupante, 
hay estadísticas que nos revelan que cada día 
desaparecen 25 personas en el país, por lo menos 
uno cada hora, el país está fuera de control contra 
lo que diga el Gobierno Federal, que ni siquiera se 
entera, porque es un gobierno que ya no quiere 
oir, no escucha, no recibe a nadie, esas son las 
versiones que se recogen por el país, ya no hablan 
con nadie…”     

“En estos recorridos que he realizado por México, 
he visto muchos sentimientos encontrados, 
hay mucha gente muy desanimada como en 
Zacatecas por ejemplo donde llevan varios años 
con un Gobierno local ausente que no atiende 
a los ciudadanos, sin embargo, por otro lado he 
visto gente muy esperanzada que nos da ánimos 
para seguir y que nos dice que les generamos 
confianza”.

Vacuna contra la 4T

Asimismo, De la Madrid Cordero manifestó que el 
Frente Amplio por México, formado por el PRI, PAN 
y PRD es la vacuna contra la 4T. “Hemos tenido dos 
virus uno fue el Covid pero para ese ya tenemos 
vacuna pero el virus más peligroso para México ha 
sido la 4T, este virus entra en tu cuerpo y no te das 
cuenta, viene disfrazado de democracia y como 
todas las infecciones, una vez dentro de tu cuerpo 
te empieza a corroer y hasta te puede matar… Y 
no teníamos vacuna contra eso, pero con el Frente 
Amplio por México, la vacuna llegó y vamos dar 
pelea el virus”.

Más adelante, el aspirante a candidato presidencial 
por el Frente Amplio por México, comentó que una 
vez pasado el proceso de recolección de las 150 
mil firmas para poder participar en la contienda 
los ciudadanos que no se hayan inscrito en 
la plataforma, deberán registrarse. “Aquellos 
ciudadanos que no estén de acuerdo con el actual 
Gobierno tienen que estar en algún lugar y hacer 
algo por recuperar al país”.

ENRIQUE DE LA MADRID CORDERO, ASPIRANTE A 
LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL POR EL FRENTE 
AMPLIO POR MÉXICO, HA SIDO SECRETARIO 
DE TURISMO, DIRECTOR DE BANCOMEXT Y 
DE FINANCIERA RURAL, ORGANISMOS DEL 
GOBIERNO FEDERAL, ASÍ COMO DIPUTADO 
FEDERAL. TAMBIÉN SE HA DESEMPEÑADO COMO 
ACADÉMICO DEL TEC DE MONTERREY.
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OPINIÓN ESPECIAL 

COMO PARTE DE SU AGENDA DE TRABAJO POR YUCATÁN, ENRIQUE DE LA 
MADRID DESTACÓ UN ENCUENTRO CON LA SOCIEDAD CIVIL DENOMINADO 
“CONVERSEMOS JUNTOS SOBRE EL FUTURO DE MÉXICO”, ASÍ COMO UNA 
REUNIÓN EN LA CASA DEL PUEBLO CON LÍDERES DEL PRI EN YUCATÁN.

“Pasa lo mismo que con el Covid, que no te haya dado no 
significa que no te vaya a dar, quizás eres asintomático, 
pero no todos los mexicanos somos asintomáticos, 
hoy existe una población empobrecida, agredida por 
la violencia, hoy en cualquier parte del país se paga 
derecho de piso a la delincuencia para poder trabajar, 
hay extorsiones, secuestros y asesinatos. Hay jóvenes sin 
oportunidades educativas ni laborales, esos mexicanos no 
son asintomáticos ante la 4T”.

En ese sentido –continuó-, una vez pasado el proceso 
de selección de los aspirantes hablaremos con quienes 
no hayan pasado a la siguiente fase a fin de sumarlos al 
movimiento, porque aunque no queden son personas muy 
valiosas con las cuales tenemos que hacer equipo, porque 
una cosa si es segura, nadie por sí solo, ningún partido 
político, ninguna sociedad por sí misma podrá competir 
contra Morena y sus aliados, pero juntos sí lo podemos 
lograr y decirles que en el Frente hay un espacio, así son 
las coaliciones al final del día.

¿Desaparecen los partidos políticos?

“No creo que desaparezcan los partidos políticos, México 
va hacia un régimen más como en Europa, un régimen semi 
parlamentario; yo creo absolutamente en los partidos 
políticos, es la manera como la sociedad organizada accede 
al poder. Aunque también creo que los partidos políticos 
tienen que acercarse más a la sociedad y viceversa; los 
partidos se tienen  que ciudadanizar y los ciudadanos se 
tienen que politizar”.

“Los ciudadanos podemos ser apartidistas, como personas 
decir que no tienes preferencia por ningún partido pero lo 
que no puedes ser es apolítico, porque la política –no la 
grilla-, es cuando te preguntan sí te importa o quisieras 
tener un sistema de salud o un mejor empleo o salario, 
entonces ya estamos hablando de las políticas de salud, 
económicas, etc etc … 

“Nadie, como ciudadano, puede estar ajeno a la política, 
el que lo crea así es porque no ha logrado entender todo 
aquello que nos importa como país”.

Apostar al federalismo

Durante su visita a la capital yucateca, el exsecretario de 
Turismo, se reunió con miembros de la sociedad civil y 
líderes priístas de Yucatán, a quienes hizo un llamado a 
poner un alto al ‘presidencialismo’ y apostar al federalismo, 
para fortalecer a los estados y a los municipios. 

De la Madrid también indicó que está avanzando 
positivamente en recabar las 150 mil firmas de voluntades 
que respalden su aspiración política, por lo que confía que 
pasará a la siguiente etapa de este proceso democrático.
Como parte de la agenda de trabajo de Enrique de la Madrid 
destacó un encuentro con la sociedad civil denominado 
“Conversemos juntos sobre el futuro de México”, así como 
una reunión en la Casa del Pueblo con líderes del PRI en 
Yucatán.
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OPINIÓN

Se acerca el fin de sexenio y el recuento de los 
daños será descomunal. Subordinar las políticas 
públicas a la biografía que el gobernante quiere 

escribir sobre sí mismo, poniendo en el centro la 
propaganda y el culto a la personalidad, ha tenido 
enormes consecuencias.

Por querer romper con el pasado de manera abrupta 
para que la actual administración se presente como 
el inicio de una nueva era, tiraron por la borda buena 
parte de lo valioso que se había construido a lo largo 
de décadas. De la narrativa a los hechos hay un paso 
que, en muchas ocasiones, se dio en reversa.

Muchas dependencias e instituciones carecen de 
lo indispensable para cumplir con sus funciones 
y se volvieron un cascarón. En realidad no es por 
austeridad, pues los presupuestos aprobados para 
este gobierno son los más elevados de la historia, 
sino por priorizar ciertos programas y obras que 
concentran gran parte de los recursos.

Los enormes sobrecostos de Dos Bocas y el Tren 
Maya indican que la falta de planeación significó, en 
ambos casos, no sólo un daño ecológico y ambiental 
irreversible, también que son barriles sin fondo 
que ya rebasaron el doble de lo presupuestado y 
todavía no concluyen. Estamos hablando de 400 mil 
millones de pesos extras, más lo que se acumule, 
entregados a proyectos que nunca recuperarán su 
inversión.

Se apoderaron de fondos y fideicomisos que tenían 
distintos fines, desde enfrentar una eventual 
crisis económica hasta evitar que los pacientes 
de enfermedades catastróficas perdieran su 
patrimonio, pasando por la capacitación y 
avituallamiento de policías estatales y municipales, 
así como el impulso de investigaciones y programas 
en ciencias, humanidades y artes, para desviarlos 
a sus obras emblemáticas. Empeñaron la casa y 
aumentaron la deuda, calculando que la próxima 
administración será la que tendrá que hacerse cargo 
y pagar las cuentas.

En materia de seguridad las cifras son escalofriantes, 
más de 160 mil homicidios y 45 mil desaparecidos, 
las peores desde que se tiene registro y faltan aún 
14 meses; pero el problema no sólo es cuantitativo, 

también cualitativo por lo que significa el 
empoderamiento de organizaciones criminales. La 
hegemonía de alguna de ellas en una zona podría 
reducir la violencia y, de cualquier modo, condenar a 
los pobladores a ser expoliados y vivir en la zozobra 
ante el yugo de los delincuentes.

Evitar la confrontación con los comandos del crimen 
para “no pegarle al avispero” ha permitido que los 
cárteles se fortalezcan y aumenten su influencia 
política y social, al grado de operar en las elecciones 
bajando candidatos o incluso interviniendo en las 
casillas.

La situación del sistema de salud borda en la 
tragedia. La desaparición del Seguro Popular para 
sustituirlo por el fallido Insabi aumentó el número 
de personas sin servicio médico de 20 a 50 millones 
y el desabasto de medicamentos, generado por 
improvisar nuevas formas de comprar y distribuir, 
ha sellado la suerte de infinidad de pacientes; sin 
embargo, insisten en tratar de solucionarlo con 
ocurrencias como la de crear una megafarmacia en 
CDMX. La degradación de los hospitales públicos es 
inocultable, hay escasez de materiales básicos de 
curación y hasta los elevadores se convierten en 
trampa mortal.

Más de un millón de niños no regresaron a la escuela 
después de la pandemia y comenzará el ciclo 
escolar con libros de texto mediocres, deficientes 
e ideologizados, que deben responder a planes de 
estudio que todavía no se conocen. El Conacyt está 
tomado por comisarios políticos que atentan contra 
la libertad de investigación y la autonomía de las 
universidades está bajo asedio. Viene la sucesión en 
la UNAM y es inocultable el deseo del régimen por 
meter mano en el proceso para tener un rector afín, 
lo que podría desestabilizar a la institución.

La exacerbada militarización genera interrogantes. 
La recurrente intervención ilegal del Ejecutivo en la 
elección presidencial presagia conflicto poselectoral 
y la actuación institucional de las Fuerzas Armadas 
será fundamental, tal y como lo fue en Estados 
Unidos y Brasil. Por tradición, eso debiera ocurrir 
para luego concentrarnos en lo más importante: 
levantar, entre todos, el tremendo tiradero.

El tiradero
Por Fernando Belaunzarán
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CONSTRUYENDO  

El sector de la construcción es un importante generador 
de emisiones de gases de efecto invernadero y por lo 
tanto responsable en buena parte del fenómeno del 

cambio climático, pero al mismo tiempo sufre con especial 
intensidad y frecuencia sus impactos y consecuencias.

Se espera que más del setenta por ciento de la población 
mundial habite en zonas urbanas en 2050 y por lo tanto las 
actividades de construcción serán más intensas y tendrán 
repercusiones ambientales más graves en el futuro de 
continuar construyendo igual que siempre.

Esto hace que la relación entre la industria de la 
construcción y el cambio climático se vuelva compleja, 
sistémica y multifuncional. En consecuencia, se requieren 
acciones urgentes y ambiciosas de mitigación y adaptación, 
que incluyen adoptar buenas prácticas constructivas 
tendientes a una mayor eficiencia energética, un verdadero 
desarrollo sostenible y finalmente a la descarbonización 
completa de la industria.

Para lograr eso, es preciso un esfuerzo colaborativo 
de todas las partes interesadas de la industria de la 
construcción, que involucre y comprometa a las compañías 
constructoras, a los profesionales y obreros que en ella 
colaboran, a sus clientes, la academia, el sector financiero, 
legisladores y otros servidores públicos.

Esta situación ha alcanzado ya el nivel de una verdadera 
emergencia. Los diez años más calurosos desde que 
empezó a medirse la temperatura media anual global en 
1880, ocurrieron de 2010 a la fecha. Las temperaturas 
promedio diarias del aire en la superficie de La Tierra 
durante la primera mitad del pasado mes de julio, fueron 
las más altas jamás registradas en el planeta.

Si midiéramos la contribución total de la industria de la 
construcción al cambio climático de una manera integral, es 
decir, considerando no solamente la fase de construcción de 
una obra de infraestructura o edificación, sino también la fase 
operativa durante toda su vida útil además de las emisiones 
indirectas de los materiales o las maquinarias que utiliza, nos 
daríamos cuenta de que es inmensa.

Uno de los materiales que más se utilizan en construcción, el 
cemento y el concreto, participa con el ocho por ciento de las 
emisiones globales de dióxido de carbono. Si la industria del 
cemento y del concreto fuera un país del mundo, ocuparía el 
tercer lugar en emisiones de GEI solo después de China y los 
Estados Unidos. 

El desafío del sector consiste en implementar estrategias que 

reduzcan rápidamente sus emisiones mientras paralelamente 
encuentra el modo de adaptarse y mitigar los efectos e 
impactos que sufre.

Algunas de las estrategias que puede la industria de la 
construcción seguir son: Abrazar prácticas de construcción 
verde, con diseños energéticamente eficientes, y métodos que 
incluyan energía limpia y renovable, materiales sustentables 
y economía circular. Diseñar y construir infraestructuras más 
resilientes.

Evaluar todos los proyectos con una visión que abarque 
todo el ciclo de vida. Considerar inversiones en proyectos de 
compensación. Emitir estándares, normas y regulaciones más 
estrictas pero que sean impulsoras e incentiven prácticas más 
sostenibles que reduzcan las emisiones. Educar y entrenar a 
los profesionales y obreros de la industria en buenas prácticas 
sostenibles.

Construcción, tan causante como 
víctima del cambio climático

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

UNO DE LOS MATERIALES QUE MÁS SE UTILIZAN EN CONSTRUCCIÓN, EL 
CEMENTO Y EL CONCRETO, PARTICIPA CON EL OCHO POR CIENTO DE LAS 

EMISIONES GLOBALES DE DIÓXIDO DE CARBONO.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

La dirigencia nacional del PAN se reunió con la mesa 
política de Yucatán, quienes se comprometieron a 
trabajar para construir un proceso en unidad y para 

definir a quien encabezará la coordinación estatal del 
proyecto del estado rumbo al 2024.

El dirigente nacional, Marko Cortés; la secretaria general, 
Cecilia Patrón; el presidente estatal, Asis Cano; el 
comisionado nacional de Procesos Electorales, José Luis 
Ovando; el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila; y, los 
aspirantes, acordaron el levantamiento de una encuesta 
que tendrá lugar este fin de semana.

En este sondeo, que se llevará al cabo del viernes 11 al 
domingo 13 de agosto, se medirá al alcalde de Mérida, 
Renán Barrera, al diputado federal, Rommel Pacheco, 
el alcalde de Progreso, Julián Zacarías y el secretario de 
Educación en el Estado, Liborio Vidal.

Estos serán los cuatro encuestados y los resultados serán 
dados a conocer el próximo martes 15 de agosto y a quien 
resulte con mayor aprobación se le encomendará la tarea 
y responsabilidad de ir construyendo el proyecto para 
el 2024, a fin de que continue el buen proyecto que ha 
encabezado el gobierno de Mauricio Vila.

Será una muestra lo suficientemente amplia de mil 200 
ejercicios en tierra, con un margen de error de menos del 
2 por ciento, lo que dará certeza sobre la persona que 
finalmente encabece estos esfuerzos.

El dirigente de Acción Nacional, Marko Cortés, aseguró 
que el partido tiene grandes y buenas opciones que los 
llevarán a ganar nuevamente el estado.

Especial / La Revista 

La dirigencia del PAN se reúne
con la mesa política de Yucatán

EL DIRIGENTE NACIONAL, MARKO CORTÉS; LA SECRETARIA GENERAL, CECILIA PATRÓN; EL PRESIDENTE 
ESTATAL, ASÍS CANO; EL COMISIONADO NACIONAL DE PROCESOS ELECTORALES, JOSÉ LUIS OVANDO; EL 
GOBERNADOR DE YUCATÁN, MAURICIO VILA; Y, LOS ASPIRANTES, ACORDARON EL LEVANTAMIENTO DE 

UNA ENCUESTA QUE TENDRÁ LUGAR ESTE FIN DE SEMANA.
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OPINIÓN CONGRESO  

Uno de los retos que enfrenta 
Yucatán y en particular Mérida y 
la zona metropolitana es poner 

orden al desarrollo inmobiliario, 
fomentar la vivienda digna, 
garantizar la seguridad jurídica del 
patrimonio de las familias y cuidar 
el medio ambiente, temas que serán 
sujetos a debate en el próximo 
periodo ordinario de sesiones, 
afirma Víctor Hugo Lozano Poveda, 
presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso 
del Estado.

A fin de atender estos temas 
relacionados con los asentamientos 
humanos, el desarrollo sostenible 
y la movilidad, necesarias para 
mantener la calidad de vida en 
Yucatán, el Poder Legislativo se 
dispone a reformar cinco leyes y 
expedir dos leyes nuevas, en un 
paquete de normas que ya está en 
análisis en comisiones, señala el 
coordinador de la fracción panista.

En este paquete, enviado al 
Congreso por el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, se propone modificar la 
Constitución Política del Estado y crear la Procuraduría 
de Justicia Ambiental y Urbana del Estado de Yucatán, una 
instancia que se encargará de hacer cumplir las nuevas 
disposiciones en esta materia, subraya Víctor Hugo 
Lozano, ante el próximo periodo ordinario que inicia en 
septiembre.

Las siete normas que serán discutidas y sometidas a 
aprobación en el pleno son: las reformas a la Constitución 
local, Ley de Gobierno de los Municipios, Ley de Desarrollos 
Inmobiliarios, Ley de Vivienda y la Ley sobre el Régimen 
de Propiedad en Condominio, así como la expedición de la 
Ley de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial 
y Desarrollo Urbano (la actual data de 1995), y la Ley de 
Procuración de Justicia Ambiental y Urbana, precisa el 
legislador.

Este paquete de iniciativas, agrega, busca establecer 
también un marco normativo que permita el desarrollo 
metropolitano y regional del estado, fortaleciendo las 
capacidades de las instituciones y propiciando una mayor 
coordinación entre los tres niveles de gobierno, municipio, 

estado, federación, a fin de que sean 
más efectivas las acciones en esta 
materia.

“Asimismo, algo que vale la pena 
destacar es que estas reformas 
están orientadas a garantizar 
el derecho a una vivienda digna, 
donde se procure la calidad de vida 
y se cuente con todos los servicios 
públicos, independientemente del 
valor de la vivienda”, apunta Lozano 
Poveda.

El líder del Congreso afirma que estas 
nuevas normas sentarán las bases 
para la administración del territorio, 
estableciendo criterios para la 
formación de centros de población, 
así como lo relativo a las aptitudes 
urbanas y los instrumentos de 
planeación territorial relativo a las 
áreas no urbanizables, los requisitos 
mínimos de las zonificaciones 
primarias y secundarias, así como 
las clasificaciones de usos y destino 
de suelo.

“Se busca también que se 
simplifiquen los trámites y agilicen 

los procedimientos, lo que reducirá el tiempo operativo y 
los costos a los usuarios y brindará mayor seguridad para 
el patrimonio inmobiliario de las y los yucatecos”, asegura.

El diputado comenta que algunas cámaras y colegios de 
profesionales han manifestado su interés de participar 
en el análisis de estos temas, por lo que están abiertos a 
conocer su opinión al respecto.

“Seguramente vendrán aportaciones de las diversas 
bancadas que forman parte de esta LXIII Legislatura, 
como ha sucedió con otras iniciativas, de manera que se 
enriquecería la propuesta y nos permitiría tener un mejor 
producto final”, indica.

“Tenemos que mantener el diálogo, escuchar a los 
involucrados, a la sociedad y, por supuesto, tomaremos las 
mejores decisiones pensando siempre en que a Yucatán le 
vaya bien y conservemos nuestra calidad de vida, nuestra 
seguridad y nuestra paz social”, enfatiza Lozano Poveda.

Especial / La Revista 

Si ponemos orden al desarrollo 
inmobiliario, mantendremos la calidad de 

vida en Yucatán, afirma Víctor Hugo Lozano

SE ACERCA EL PERÍODO ORDINARIO DE 
SESIONES EN EL QUE SE APROBARÍA LA 

CREACIÓN DE LA PROCURADURÍA DE 
JUSTICIA AMBIENTAL Y URBANA: DIP. 

VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Para Gaspar Quintal Parra, 
Presidente del Comité 
Directivo Estatal (CDE) 

del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) la Senadora 
Beatriz Paredes Rangel y Enrique 
de la Madrid Cordero, cuentan 
con la suficiente capacidad, 
preparación y experiencia 
política para avanzar a la etapa 
final del proceso interno del 
Frente Amplio por México (FAM).

“Hoy se realizará el foro nacional 
“Diálogos Ciudadanos”, que 
determinará quienes serán los 
tres aspirantes que pasarán 
a la etapa final del Frente 
Amplio por México. Estamos 
seguros y convencidos que los 
aspirantes del PRI son dignos 
representantes de nuestro 
partido para encabezar este 
esfuerzo ciudadano”, manifestó 
el dirigente estatal.

El foro nacional, programado a 
las 19 horas, llevará por nombre 
“Visiones de México, diagnóstico 
y mirada al futuro”. El resultado 
de este foro será la selección de 
los tres aspirantes que pasarán 
a la etapa final, que consiste 
en una gira por cinco ciudades, 
entre ellas Mérida, para celebrar 
los foros regionales, en una 
comunicación directa con la 
ciudadanía.

Posteriormente los “Diálogos 
ciudadanos” se trasladan a 
Durango (17), Monterrey (19), 
León (22), Guadalajara (24) y 
Mérida (26).

El foro, de vocación democrática 
y conversación entre personas 
libres con la ciudadanía, será 
transmitido a través de las redes sociales del PRI Nacional: 
Facebook (PRI Oficial México), X (@PRI_Nacional) e 
Instagram (@pri_nacional).

De acuerdo al sorteo celebrado ayer en la entrega 
de las constancias de cumplimiento, Enrique de la 
Madrid será el primero en participar y posteriormente 
la Senadora Beatriz Paredes. También estarán 
presentes Xochitl Valdéz y Santiago Creel.

Las preguntas a desarrollar son: ¿quiénes somos, 
qué advertimos y qué nos preocupa? ¿cómo es el 
país que merecemos?; límites y contrapesos al 
poder; y ¿qué significa que entremos en un esfuerzo 
de reconciliación nacional?

La Senadora Beatriz Paredes y Enrique de la Madrid 
recibieron la Constancia de Cumplimiento del Frente 
Amplio por México, por cumplir en tiempo y forma 

con más de 150 mil firmas de simpatizantes que recabaron 
en todo el país.

Especial / La Revista 

Aspirantes del PRI son dignos representantes
ciudadanos en el Frente Amplio por México

BEATRIZ PAREDES RANGEL 
Y ENRIQUE DE LA MADRID 
CORDERO, CUENTAN CON 
LA SUFICIENTE CAPACIDAD, 
PREPARACIÓN Y EXPERIENCIA 
POLÍTICA PARA AVANZAR 
A LA ETAPA FINAL DEL 
PROCESO INTERNO DEL 
FRENTE AMPLIO POR 
MÉXICO: GASPAR QUINTAL, 
PRESIDENTE DEL PRI-
YUCATÁN.
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OPINIÓN ESPECIAL 

A unos días de que la dirigencia nacional del PAN dé a 
conocer quién será su candidato a la gubernatura en 
Yucatán, cuatro encuestas de El Heraldo de México, 

CE Research, LaEncuesta.Mx y Massive Caller colocan a 
Renán Barrera Concha como el aspirante más sólido para 
ganar las elecciones en 2024 y refrendar para Acción 
Nacional la silla del Palacio de Gobierno.

En las cuatro encuestas, el alcalde de Mérida supera 
por mucho no solo a otros aspirantes de su partido, 
particularmente a Liborio Vidal Aguilar, sino también a 
quien sería su adversario de Morena en Yucatán, de tal 
manera que se da por descontado que en la medición 
que realiza el CEN del PAN solo se confirmará que Renán 
Barrera será el candidato a la gubernatura.

La encuesta de El Heraldo de México/Poligrama arroja que 
Renán Barrera tiene el 30.9% de las preferencias dentro del 
PAN y Liborio Vidal el 15.2%, lo que significa que lo supera 
por el doble. Y cuando lo confronta con 
su posible adversario de Morena, Joaquín 
Díaz Mena, Renán también lo supera 
con el 36.9% de las intenciones del voto, 
contra el 33.9% del morenista.

En cuanto al estudio de CE Research, las 
cifras se amplían aún más: Renán tiene el 
52% de las preferencias dentro del PAN, 
contra el 19% de Liborio Vidal, lo que 
representa una ventaja de 33 puntos, es 
decir, casi el triple. Y frente al aspirante 
de Morena, el alcalde de Mérida aparece 
con el 39% de las intenciones del voto, 
contra el 32% de Díaz Mena, lo que arroja 
una diferencia de siete puntos.

LaEncuesta.Mx coincide en que Renán Barrera está mucho 
mejor posicionado que Liborio Vidal, con el 47.1% de las 
preferencias contra el 14.6%, una ventaja de 32.5 puntos, 
similar a la de CE Research.

Comparado por partidos, el PAN aparece también en 
primer lugar con el 41.9% de las intenciones del voto, 
contra el 31.3% de Morena, una diferencia de 10.6 puntos. 
Esta ventaja se amplía a 15 puntos cuando se confrontan 
por alianzas, ya que el PAN-PRI-PRD tiene el 52.4% contra 
el 37.3% del bloque Morena-PT-PVEM.  

La nueva encuesta de Massive Caller le da al alcalde el 
36.9% de las intenciones del voto, contra el 31.7% de Díaz 
Mena, y dentro del PAN supera a Liborio Vidal por 33.2 
puntos de ventaja, lo que significa que Renán Barrera y el 
PAN se perfilan para ganar la gubernatura en 2024.

Especial / La Revista 

Contundente: Renán Barrera va en 
primer lugar rumbo a la gubernatura 

EL ALCALDE 
RENÁN BARRERA 
SE PERFILA COMO 
EL CANDIDATO 
DEL PAN A LA 
GUBERNATURA DE 
YUCATAN, COMO LO 
AVALAN CUATRO 
ENCUESTAS 
REALIZADAS ESTA 
SEMANA.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Renán Barrera impulsa que 
Mérida sea una ciudad ambiental 

y sustentable

El Ayuntamiento de Mérida que encabeza Renán 
Barrera Concha trabaja con la sociedad civil y con 
los diferentes niveles de Gobierno para cuidar los 

recursos naturales y el medio ambiente para garantizar 
que los habitantes del Municipio tengan un futuro mejor.

El Presidente Municipal informó que, a través de las 
propuestas emanadas del Consejo Consultivo para la 
Sustentabilidad del Municipio de Mérida, integrado por 
miembros del Cabildo, secretarías estatales y organismos 
de la sociedad civil, Mérida avanza hacia la sustentabilidad, 
en el combate al cambio climático y en procurar el cuidado 
animal.

“Estas acciones nos han permitido ampliar y diversificar las 
opciones que existen en la ciudad para utilizar mecanismos, 
programas y estrategias, así como dispositivos de 

utilización de energías limpias para promover una cultura 
ambiental, disminuir el impacto del cambio climático y 
mejorar la calidad de vida en nuestro Municipio”, comentó.
En ese contexto, destacó la participación y el compromiso 
de la ciudadanía que se suma y participa en los programas 
ambientales que impulsa el Ayuntamiento de Mérida a 
través de la Unidad de Desarrollo Sustentable.

“Hemos avanzado hacia la sustentabilidad gracias 
al respeto a la biodiversidad y a la infraestructura 
verde, al manejo de los residuos sólidos urbanos y a la 
educación ambiental, acciones que se traducen en una 

A TRAVÉS DE MECANISMOS, PROGRAMAS Y 
ESTRATEGIAS, EL ALCALDE PROMUEVE LA CULTURA 
AMBIENTAL PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA EN EL 
MUNICIPIO.

Especial / La Revista 
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responsabilidad ciudadana que hemos 
cumplido”, mencionó.

Barrera Concha señaló que el trabajo 
conjunto se ha realizado de manera 
transversal para fortalecer acciones de 
equidad en temas tan esenciales como 
el bienestar animal y el cuidado del 
medio ambiente.

En ese sentido, refirió que el programa 
Puntos Verdes, creado en el año 2018, ha tenido gran 
éxito en la ciudad al permitir que la ciudadanía disponga 
de manera segura y responsable de 18 tipos de residuos 
a través de los 11 Mega Puntos Verdes instalados, y los 
205 puntos verdes distribuidos estratégicamente en los 
cuatro puntos cardinales del Municipio donde se recolecta 
residuos como PET1, aceite vegetal, electrónicos pequeños 
y pilas.

Abundó que, en los últimos 5 años, se han recibido 839 
toneladas de residuos que se convierte a 4,213 toneladas 
de dióxido de carbono. 

“Con esta cantidad de residuos acopiados se dejaron 
de emitir a la atmosfera 188.27 toneladas de dióxido 
que equivalen a plantar 6,724 árboles adultos, recargar 

20,776,036 teléfonos inteligentes y 
evitar que lleguen 7,393 bolsas de 
basura al relleno sanitario., donde se 
han reciclado más de mil toneladas 
de residuos contaminantes como 
vidrio, cartón, papel, electrónicos, pet, 
baterías, etc.”, especificó.

Aunado a lo anterior, el Alcalde enfatizó 
que el crecimiento urbano del Municipio 
trae nuevos desafíos que se atienden de 

forma estratégica e integral, tal es el caso del Bienestar y 
la Salud animal, lo que ha requerido implementar acciones 
concretas como la construcción del nuevo Hospital 
Veterinario Público.

Asimismo, añadió que se efectúan campañas de 
esterilizaciones en colonias, fraccionamientos y 
comisarías de Mérida. A la fecha se han realizado más 
de 700 esterilizaciones, se brindaron 1,505 consultas 
veterinarias, 487 desparasitaciones y se aplicaron 172 
vacunas antirrábicas.

Finalmente, también se fomenta la tenencia responsable a 
través de pláticas y talleres con el fin de concientizar a la 
ciudadanía sobre la importancia de fortalecer el bienestar 
y salud animal de sus animales de compañía.

BARRERA CONCHA DESTACÓ 
LA PARTICIPACIÓN Y EL 

COMPROMISO DE LA 
CIUDADANÍA QUE SE 

SUMA A LOS PROGRAMAS 
AMBIENTALES QUE IMPULSA EL 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Yucatán, pionero en sostenibilidad
 y manejo de basura en México

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal entregó las obras de 
infraestructura y equipamiento del 

Sistema Metropolitano para el Manejo de 
Residuos, modelo único en México, con el 
cual se atiende el problema de desechos 
sólidos en Progreso, Kanasín, Tixpéual, 
Ucú, Umán y Mérida, municipios donde 
se genera más del 60% de la basura de 
Yucatán, con el que el estado se vuelve 
pionero y avanza hacia convertirse en 
un lugar más sostenible, con un servicio 
de recolección y gestión de basura más 
eficiente.

En visita a la estación de transferencia de 
Umán, Vila Dosal supervisó los trabajos 
de adecuación y otorgó equipamiento, 
que constaron en 3 camiones 
compactadores, 1 camión roll-on, 4 cajas 
de transferencia, 2 tracto camiones y 
un par de mini cargadores, los cuales 
contribuirán con la operación del plan, 
que contempla la clausura de tiraderos 
al aire libre, el establecimiento de 
estaciones de transferencia, el fomento 
del acopio diferenciado y equipamiento 
para mejorar la recolección de basura, al 
pasar de tener 6 basureros a uno solo, en 
el Relleno Sanitario de la capital yucateca.

Mediante más de 24.8 millones de pesos, se realizan 
saneamientos en los basureros y estaciones de 
transferencia de Progreso, Umán, Tixpéual y Ucú, a fin de 
garantizar que no haya dispersión de la basura y evitar 
afectaciones a la salud pública o al ambiente, mientras 
que, a través de 23.7 millones de pesos, se fortaleció el 
correcto funcionamiento de dichos sitios.

La titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), 
Sayda Melina Rodríguez Gómez, señaló que, para Kanasín 
se contó con inversión privada por un total de 14.9 millones 
de pesos para el saneamiento y establecimiento de una 
estación de transferencia.

Igualmente, la funcionaria indicó que, en Progreso, Umán 
y Kanasín, se ha saneado 173,060 metros cúbicos (m3) de 
residuos, lo que equivale a 7 pirámides de Chichen Itzá 
juntas. Agregó que este sistema ha generado el interés de 
otros municipios y estados de la República, como Oaxaca, 
Quintana Roo y Querétaro, quienes se han acercado para 
conocer cómo funciona. 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ENTREGÓ LAS OBRAS DE 
INFRAESTRUCTURA Y EQUIPAMIENTO DEL SISTEMA METROPOLITANO PARA EL 
MANEJO DE RESIDUOS, CON EL CUAL SE ATIENDE EL PROBLEMA DE DESECHOS 
SÓLIDOS EN PROGRESO, KANASÍN, TIXPÉUAL, UCÚ, UMÁN Y MÉRIDA.

EL GOBIERNO DEL ESTADO SE ENCUENTRA LISTO PARA 
INICIAR LA ENTREGA DE LOS APOYOS DEL PROGRAMA 

IMPULSO ESCOLAR ANTE EL REGRESO A CLASES EL 
PRÓXIMO 28 DE AGOSTO.

Especial / La Revista 
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“El día de hoy, hacemos historia por mover a Mérida 
y su zona metropolitana a tener un solo sitio de 
disposición final, lo que implica la garantía de una 
reducción de 42,152 toneladas de CO2 equivalente, lo 
que significa a sacar de circulación a 206,000 de forma 
anual”, apuntó.

Luego de la entrega, el Gobernador sembró uno de 
los más de 9,000 árboles, que se sembrará en estos 
espacios como parte del sistema, y recorrió el Centro 
de Educación Ambiental “Taller de Reciclaje”, donde 
se puede encontrar una exposición fotográfica, que 
plasma el antes, aparte del punto verde de acopio, que 
servirá para aprender, de manera práctica, a clasificar 
la basura, que los visitantes se lleven las buenas 
prácticas a casa y fomentar un acopio diferenciado 
desde el hogar.

Vila Dosal visitó ahí a los recolectores informales de la 
comunidad, incluidos mediante el Taller, que han sido 
capacitados y, ahora, elaboran artículos para mascotas 
con materiales reutilizados, como cartón y telas, que 
donaron empresas con las que se tiene alianzas.

Programa Impulso Escolar

Por otra parte, el Gobierno del Estado se encuentra listo 
para comenzar la entrega de los apoyos del programa 
Impulso Escolar ante el regreso a clases el próximo 28 
de agosto, afirmó el Gobernador Mauricio Vila Dosal al 
encabezar la clausura de la estrategia Verano Segey, con 
la que se llevaron actividades culturales y recreativas al 
interior del estado.

“Ya estamos casi listos para que les podamos entregar los 
apoyos de este programa que consiste en 2 camisas de 
uniforme, un par de zapatos, una mochila, su paquete de 
útiles escolares y en diciembre su chamarra para el frío; 
para que todas y todos los niños tengan lo necesario para 
arrancar el ciclo escolar y no exista desigualdad”, aseveró 
Vila Dosal ante docentes y padres de familia.

Acompañado del titular de la Secretaría de Educación 
(Segey), Liborio Vidal Aguilar, el Gobernador recordó que 
este se ha convertido en un esquema importante pues 
significa un ahorro para los padres de familia de alrededor 
de 2,700 pesos por estudiante, de acuerdo con los costos 
del año pasado, por lo que se están realizando los últimos 
detalles para iniciar la distribución de este respaldo.

En ese marco, Vila Dosal señaló que Yucatán está 
comprometido de que haya una educación de calidad y 
que la política y los intereses ajenos a la educación, no se 
metan a estos temas, por lo que se creará una comisión 
encabezada por la Secretaría de educación y se invitará a 
padres de familia, docentes y sindicatos para revisar los 
nuevos libros de texto.

“No porque yo sea de un partido o los que hacen los libros 
sean de otro, vamos a estar tomando decisiones políticas. 
Nos vamos a juntar papás, maestros, funcionarios y 
sindicatos y entre todos vamos a tomar la decisión que 
más le convenga a nuestros hijos y vamos a respetar 
todas las resoluciones judiciales que se hagan”, aseguró el 
Gobernador ante representantes de sindicatos educativos.

Acompañado del titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), Luis Felipe Saidén Ojeda, Vila Dosal indicó 
que ya suman 1,700 escuelas con Internet gratuito en todo 
el estado y en lo que resta del año, todas las escuelas del 
estado van a contar, por primera vez, con este servicio. 

Asimismo, en el tema de la enseñanza del idioma inglés, 
refirió que se está trabajando fuertemente en la Agenda 
Estatal de Inglés para que desde preescolar tengan 
ambientes bilingües y poco a poco los alumnos yucatecos 
suban el nivel. Parte de este esfuerzo este es el primer año 
que se mandaron 10 maestras a los cursos en Canadá de 
Inglés y el próximo año se enviarán a 50 más.

Finalmente, el Gobernador señaló que la pandemia dejó 
un rezago educativo que se debe atender, “tenemos que 
hacer un gran esfuerzo entre todos para que se pongan al 
día y retomemos el paso para la educación de sus hijos, y 
así, juntos, seguiremos haciendo los cambios que Yucatán 
necesita para seguir transformándolo para bien”, concluyó 
Vila Dosal.

En su turno, el titular de la Segey, Liborio Vidal Aguilar, 
indicó que, con esta iniciativa se puede llevar alegría y 
diversión a más de 170 mil personas, primero, con Segey en 
tu comunidad y ahora con esta estrategia, Verano Segey, 
con la que se logró llegar a 64 municipios y 50 colonias de 
Mérida.

La estrategia verano Segey cuenta con un amplio programa 
cultural y de entretenimiento ofreciendo actividades como 
cine móvil, exposición de dinosaurios, módulo de educación 
vial, goggles 3D, alcoholimetría, metegol, mandalas, mural 
interactivo, serpientes y escaleras, brincolín, elaboración 
de títeres, lotería de habilidades y dinámicas lúdicas 
recreativas.

Así como se brindaron actas de nacimiento gratuitas para 
niñas y niños en edad escolar, donación de arbolitos, 
espectáculo cultural, módulo de bolsa de trabajo, donación 
de libros, programa de lectura y escritura, creación de 
cuentos, pintacaritas y dibujos, aplicación de fluor dental, 
juegos interactivos y pinta uñas.

EL MANDATARIO ENCABEZÓ LA CLAUSURA DE LA ESTRATEGIA 
VERANO SEGEY, CON LA QUE SE LLEVARON ACTIVIDADES 
CULTURALES Y RECREATIVAS AL INTERIOR DEL ESTADO.
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CAMPECHE

Tras el desazolve del río 
Candelaria después de 
rellenar un área para 

colocar trabes por donde pasará 
el Tren Maya en un paso elevado, 
el diputado Rigoberto Figueroa 
Ortiz dijo que “taponearon” 
cauces naturales de agua en 
diversos puntos del municipio, 
además, que hay personas 
rellenando terrenos a orillas del 
río y cerca de las vías del tren, lo 
que podría generar inundaciones.

Recordó que para hacer el cambio 
de trabes en el puente por donde 
cruza el río, tuvieron que rellenar 
más de 50 por ciento de la 
anchura de éste para colocar las 
columnas, y aunque ya hicieron 
las labores de desazolve, no 
están completamente seguros 
que hayan sacado todo el material 
y en esa zona queden residuos de 
sascab en el fondo.

En otros puntos de la geografía 
municipal, señaló que le han 
llegado reportes sobre bloqueos 
de algunos cauces naturales 
que desembocan en el río y 
esto podría generar problemas 
de inundación en esos lugares, 
sobre todo en los meses de 
septiembre, octubre y noviembre 
que son cuando comienzan a 
caer los escurrimientos de agua 
de las lluvias que inician desde 
Guatemala y bajan a México. 

Reconoció que el proyecto del Tren 
Maya es una gran oportunidad 
para detonar el turismo, incluso 
para que personas de otras 
entidades buscando lugares más 
tranquilos para vivir lleguen a 
Campeche o incluso para invertir 
en diversos negocios, pero es 
necesario también señalar que 
hay desperfectos y cambios no 
previstos a los ejidatarios, razón 

Especial / La Revista 

Tren Maya podría traer problemas 
de inundaciones en Candelaria

“NO ES ESTAR EN CONTRA 
DEL PROYECTO, ES DECIRLE 
AL GOBIERNO FEDERAL QUE 
ALGUIEN EN SU EQUIPO NO 
ESTÁ HACIENDO LAS COSAS 
BIEN Y LUEGO LOS POBLADORES 
SUFRIRÁN LAS CONSECUENCIAS 
DE LA CORRUPCIÓN”, AFIRMÓ EL 
DIPUTADO, RIGOBERTO FIGUEROA.
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por la cual ha generado descontento en la población y han 
terminado en bloqueos a lo largo de los tramos del tren.

Mencionó uno en el caso del ejido don Samuel, un caso ya 
documentado en fuentes periodísticas, y donde mencionó 
que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
reconoció que el paso vehicular no era el adecuado y 
tuvieron que derribar lo ya construido, esto luego de 
diversas manifestaciones y plantones de los pobladores.

También en el caso de la cabecera municipal de Candelaria, 
hoy pueblo mágico, recordó que hace unas semanas un 
tráiler quedó atascado por la baja altura del viaducto por 
donde pasará el tren, “tuvieron que raspar la calle 23, hacer 
un vado, para que pasaran los vehículos de carga pesada 
ante la mala planeación”, reveló.

Finalmente, dijo “no es estar en contra del proyecto, es 
decirle al gobierno federal que alguien en su equipo no está 
haciendo las cosas bien y luego los pobladores sufrirán las 
consecuencias de la corrupción”.

Médicos pasantes concluyen servicio social

Por otra parte, el Gobierno estatal informó que 51 nuevos 
médicos pasantes de hospitales de toda la geografía 
estatal concluyeron su servicio social.

En ceremonia de clausura y con la representación de la 
secretaria de Salud, Liliana Montejo León, el director de 
Innovación y Calidad, Salvador Chacón Ramírez, entregó 

las constancias de terminación que los certifica con la 
culminación exitosa de su servicio social atendiendo a la 
población.

“Estamos orgullosos de todos ustedes por su compromiso 
y dedicación como médicos al servicio de la población y 
por impulsar en cada momento la calidad de la atención 
a las comunidades más alejadas de la capital del estado”, 
destacó en su mensaje.

En el evento, los becarios presentaron proyectos de 
investigación que tendrán seguimiento por el personal 
de salud como: Evaluación del desarrollo infantil en el 
Hospital de Xpujil, preclamsia y riesgo cardiovascular en el 
Hospital de Candelaria, así como control y seguimiento del 
menor de cinco años en el Hospital de Hopelchén.

Asimismo, se entregaron reconocimientos al mejor 
desempeño a los médicos Amanda Lucía Gómez Martínez, 
Jesús Cocom Cabrera, Esaú Natanael Peralta González y 
Yamir Iván Huchín Ayil.

Se contó con la presencia de la subdirectora de Prevención 
y Promoción a la Salud, Sheyla Artemisa López Dado; los 
jefes de enseñanza de las tres jurisdicciones sanitarias; 
de la JSN1, Francisco Pech Dzib; de la JSN2, Dioney Silmar 
Sansores y de la JSN3, Maribel Bárcenas Uribe, así como la 
jefa de enseñanza del Hospital de Xpujil, Martha Vázquez 
Mex y del Hospital de Candelaria, María del Carmen 
Sánchez Guzmán.

UN TOTAL DE 51 NUEVOS MÉDICOS PASANTES DE HOSPITALES DE CAMPECHE 
RECIBIERON SUS CONSTANCIAS DE TERMINACIÓN QUE LOS CERTIFICA CON LA 

CULMINACIÓN EXITOSA DE SU SERVICIO SOCIAL ATENDIENDO A LA POBLACIÓN.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa anunció la entrega de 
261 mil 480 paquetes de útiles 

escolares, 242 mil 530 mochilas y 242 
mil 329 uniformes para niñas, niños 
y jóvenes que inician el ciclo escolar 
2023-2024, en apoyo a la economía 
familiar.

“En este gobierno incluyente, 
humanista y progresista escuchamos la 
voz de todas y de todos, y hoy tenemos buenas noticias 
para las madres y padres de familia” declaró al tiempo de 
explicar que se atenderá a alumnos de escuelas públicas 
de preescolar y primaria en las modalidades general, 
indígena, CONAFE y migrante, así como a quienes cursan 
secundaria y telesecundaria de escuelas públicas.

“Combatiendo la corrupción el dinero alcanza para más 
y cuidando los recursos que son del pueblo, podemos 
destinarlos ahí en donde más los necesitan. A través del 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo de Quintana 
Roo llevamos bienestar y justicia social a las familias” 
añadió.

Mara Lezama informó que la distribución 
será a partir del 28 de agosto y concluirá 
el 29 de septiembre, completamente 
directa, sin intermediarios, para que 
los beneficios lleguen justamente a los 
padres de familia y sus hijos.

Los paquetes de útiles incluyen 
cuadernos, incluyen lápices de grafito, 
lápices de colores, goma de borrar, 
tijeras, adhesivos, sacapuntas, juegos 

de geometría y calculadora científica para los niveles de 
secundaria y telesecundaria.

60 mil de las mochilas estarán habilitadas con rueditas 
para los más pequeños, de preescolar y de primero de 
primaria, y 182 mil 530 serán de tipo backpack para quienes 
ya puedan cargarlas.

“Trabajamos en este nuevo gobierno de manera cercana, en 
territorio, para tender la mano a quienes más lo necesitan, 
para cerrar esas terribles brechas de desigualdad y que 
nadie, pero absolutamente nadie se quede atrás” precisó 
la primera mujer gobernadora de Quintana Roo.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Anuncia gobernadora Mara Lezama 
la entrega gratuita de uniformes, 

mochilas y útiles escolares

DE FORMA DIRECTA, SIN 
INTERMEDIARIOS, INICIARÁ LA 

DISTRIBUCIÓN EL 28 DE AGOSTO 
PARA ALUMNOS DE PREESCOLAR, 

PRIMARIA, SECUNDARIA Y 
TELESECUNDARIAS PÚBLICAS, EN 

LAS DIVERSAS MODALIDADES.



Semanario de Información y Análisis Político 39



Semanario de Información y Análisis Político40

OPINIÓN FACETAS DE MÉXICO 

No se realizó ninguna consulta para elaborar los 
programas de estudio, la Asociación Nacional 
de Padres de Familia, interpuso un amparo ante 

autoridad de justicia competente.

En las últimas dos semanas se ha desatado en gran 
parte del país, una enconada discusión entre los distintos 
sectores relacionados con la preparación, contenidos y 
distribución “secreta”, de los Libros de Texto Gratuitos, 
para enseñanza primaria y secundaria.

Se acusa al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, de 
romper la normatividad relacionada con la modificación 
de los contenidos, sin consultar de los cambios a la 
Asociación de Padres de Familia, al Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, a los consultores y expertos 
en la materia y a los gobernadores de los estados de la 
República.

“Los libros de texto no son documentos caprichosos, sino 
que deben responder a los distintos programas de estudio, 
sobre todo de la educación básica”, opinan expertos 
asombrados por la rapidez con la que se pretende distribuir 
los millones de libros modificados “en lo oscurito”, para el 
próximo ciclo escolar, a iniciarse el próximo 28 de agosto 
de este año.

Por principio, la Secretaría de Educación Pública (SEP) no 
realizó ninguna consulta para elaborar los programas de 
estudio y tampoco ha publicado los programas en el marco 
del Plan Nacional de Educación de esos programas. Es 
decir, no hay nuevos programas de estudio.

El gobierno trastoca la Constitución,
la Ley de educación elemental y

la normatividad en libros de texto
Por: Pascacio Taboada Cortina y Jorge Martínez Cedillo
Pascacio Taboada C. p_taboada2005@yahoo.com.mx 
y Jorge Martínez Cedillo atlaanteleon@gmail.com

“LOS LIBROS DE TEXTO NO SON DOCUMENTOS CAPRICHOSOS, SINO QUE 
DEBEN RESPONDER A LOS DISTINTOS PROGRAMAS DE ESTUDIO, SOBRE 
TODO DE LA EDUCACIÓN BÁSICA”.
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El Artículo Tercero de la Constitución y la Ley General de 
Educación en particular, son resultado de muchos años 
de lecciones educativas para lograr consensos, con el 
propósito de que, la educación, no sea una imposición, 
sino que se aplique en la práctica, en un esquema 
compartido entre los distintos sectores que intervienen en 
la planeación escolar.

Todo el esquema de preparación y edición de los nuevos 
textos escolares, ha sido “un plan con maña”, empezando 
por la nula capacitación del magisterio nacional, frente a 
cambios en los contenidos escolares. Por supuesto que 
no ha habido “pruebas piloto” previas, a fin de corregir 
posibles errores –que hay en abundancia en la nueva 
edición—y, en consecuencia, hacer ajustes antes de iniciar 
el nuevo ciclo escolar.

Es de señalar que todo el proceso documental de los nuevos 
libros, de cómo se crearon o de qué métodos se valieron 
las autoridades de la Secretaría de Educación Pública para 
“meter mano” a los contenidos, y de qué manera se capacitó 
a los maestros de las escuelas primarias y secundarias de 
todo el país, “ha quedado reservada hasta por un periodo 
de cinco años”.

En realidad, no se trata de que el tiempo “se les haya venido 
encima” a las autoridades de la SEP, sino que, una vez que 
se supo de las intenciones de las autoridades educativas, 
a principios de julio, la Asociación Nacional de Padres de 
Familia, interpuso un amparo ante autoridad de justicia 
competente, y consiguió una suspensión definitiva. No 
hizo lo propio antes, porque todo permaneció en secreto.

Un juez ordenó a la Secretaría de Educación Pública frenar 
todo el proceso, e instruyó que se debían revisar los 
programas educativos y verificar el contenido de los libros, 
antes de que se entregaran para su distribución masiva. 
El resultado fue que imperó el criterio del presidente 
de la República, López Obrador y, desde el 12 de julio 
próximo pasado, se inició la distribución a nivel nacional, 
salvo en los estados de Guanajuato y Jalisco, mientras 
que en Chihuahua se procedía a seguir la misma línea de 
suspensión.

Entre millones de maestros y padres de familia, existe 
una gran preocupación por el desconocimiento de 
qué pretende el gobierno de López Obrador, cuando 
escasamente le queda un año de gobierno, sobre todo que 
las modificaciones de los libros se ubican en Matemáticas, 
Geografía y Ciencias Biológicas, cuya enseñanza será 
mínima y distorsionada; aumentará en Ciencias Sociales, 
sin precisar cuál será la ruta.

El actual director general de Materiales Educativos de 
la SEP, Marx Arriaga (no se sabe su segundo apellido, 
al parecer no tiene madre) acusa que quienes desean 
frenar la distribución de los Libros de Texto Gratuitos, son 
pseudo-intelectuales, y ha menospreciado a expertos y 
especialistas en materia de educación. El 28 de julio, el 
presidente afirmó que “los libros de texto se distribuirán, 
y esta orden se cumplirá incluso en desobediencia a una 
orden judicial”.

La educación en todos los sentidos en la administración 
de López Obrador, sobre todo en el ámbito de la Secretaría 

de Educación Pública, ha sido un verdadero desastre. 
Los titulares de esta dependencia, cambiaron hasta en 
tres ocasiones. Inició el sexenio Esteban Moctezuma 
Barragán. Sencillamente no funcionó en esa encomienda 
presidencial. Ahora mismo es embajador de México en 
Estados Unidos, sin nada sobresaliente.

Lo sustituyó en la conducción de la SEP, la profesora de 
Primaria, Delfina Gómez Álvarez (sin ningún parentesco 
con Pablo Gómez Álvarez, el flamante fiscal de la UIF, 
Unidad de Investigación Financiera, del gobierno federal) 
y muy capaz fósil por muchos años en la otrora “Escuela 
Nacional de Economía” de la UNAM).

La maestra Delfina “no dio una”, y salió frustrada por no 
haber podido descontar parte del sueldo de los profesores 
–como lo hizo con los trabajadores del Municipio de 
Texcoco, cuando ocupó la Presidencia Municipal—a fin 
de aumentar los caudales para la “coperacha”. Pronto 
“aterrizará” en la gubernatura del estado de México.

Otra maestra llegó a la titularidad de la SEP, Leticia Ramírez 
Amaya, sin haber realizado méritos profesionales en 
materia educativa. Fue directora de Gestión Administrativa 
en la Oficina de la Presidencia, en Palacio Nacional.

Ha tenido que “tragar sapos” por la imposición de Marx 
Arriaga como director general de Materiales Educativos de 
la SEP, ayudado por un ciudadano venezolano Sady Arturo 
Loaiza, especialista en doctrina socialista (decir comunista 
sería mucha pretensión), aprendida durante años y años 
con Chávez y Maduro. El primero fallecido como presidente 
de Venezuela hace algunos años, y el segundo, actual 
mandamás en el país sudamericano.

Loaiza fue director en su natal Venezuela de la Biblioteca 
Nacional de Venezuela y del Sistema Nacional de 
Bibliotecas.

Durante todo el tiempo de gobierno de López Obrador, 
no ha habido ninguna evaluación de programas o algo 
parecido, de “La Escuela es Nuestra”. Tampoco del valor y de 
la cantidad de becas para estudiantes de escasos recursos 
económicos. Igualmente, no se sabe qué ha pasado con las 
“Universidades Benito Juárez”.

Estos son algunos ejemplos de los errores contenidos en 
los nuevos libros de texto: en el libro Nuestros Saberes 
para tercer año de primaria se señala en la página 18 que 
el Benemérito de las Américas Benito Juárez García nació 
el 18 de marzo de 1806 y no el 21 de marzo fecha real de su 
natalicio.

En el mapa de la República mexicana se documenta que 
el estado de Guanajuato es Querétaro y Querétaro es 
Guanajuato, mientras que en el libro de matemáticas 
existen cuantiosos errores en conceptos y términos 
científicos.

Para finalizar, durante la pandemia de Covid 19, de un 
total de niños que cursaban la instrucción primaria, de 
25 millones de alumnos, transcurridos dos años y medio 
de precaución, no regresaron a las aulas alrededor de 5 
millones de estudiantes. De ese saldo, el señor presidente 
no ha hecho ningún comentario.
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La modernidad traerá cambios positivos

OPINIÓN

En Yucatán el transporte urbano 
tiene las dos caras de la moneda: 
en Mérida que tiene el cincuenta 

por ciento de los habitantes del estado 
avanza hacia un mejor traslado de 
pasajeros citadinos con las nuevas 
unidades del Va y Ven que sin duda está 
revolucionando la manera de llevar 
con más confort y seguridad a los 
usuarios principalmente a estudiantes 
y a trabajadores. En la ciudad capital 
se encuentra en un proceso de 
modernización, pues el último intento 
a través del Sistema llamado SITUR 
quedó inconcluso y dejó a varios 
concesionarios con deudas impagables 
por la mala planeación siendo un total 
fracaso. Es también justo aclarar que las nuevas rutas 
y forma de traslado se están adecuando a la red de 
calles y avenidas con las que cuenta nuestra cada día 
más compleja urbe meridana. 

Desde el año pasado con la puesta en marcha del 
sistema Va y Ven que recorre el periférico de Mérida 
y otras rutas como la del aeropuerto al centro 
histórico, se inició un gran cambio con unidades 
inclusivas, monitoreo GPS, cobro electrónico con 
tarjetas inteligentes de pago, con el confort del aire 
acondicionado, los puertos USB etc. A todo esto se 
suma las corridas nocturnas con unidades del Frente 
Único de trabajadores del volante que ayudarán a 
las personas que laboran hasta muy noche y que 
requieren de una movilidad urbana hasta sus centros 
de vivienda con tarifas accesibles, pero que a su vez 
sean redituables para los concesionarios que prestan 
el servicio, formando una red de conexiones seguras y 
continuas, ya que muchas personas al usar sistemas 
de taxi veían afectada su economía familiar.  

Desde el presente año, se han iniciado los trabajos 
de implementación de vías para el Ie Tram que será 
una ruta eléctrica sustentable que conectará los 
municipios de Kanasín y Umán con Mérida, siendo 
una ruta única en Latinoamérica y única en el sureste 
de este tipo conectando 137 colonias entre las 
mencionadas localidades. Como pasa en toda obra, 
surgen inconformidades entre los vecinos por la 
afectación que hacen las maquinarias, cortes parciales 
de la circulación, que sin duda en buenos términos se 
podrá llegar a los acuerdos, para que no se afecten a los 

habitantes por donde pasarán las vías 
del transporte eléctrico, además que 
este tipo de trenes urbanos tendrán su 
propia central de recarga con páneles 
solares que serán amigables con el 
medio ambiente y dejará de consumir 
combustibles tradicionales.   

No ha faltado partidos políticos 
opuestos al del actual gobierno estatal 
que estén incitando a las personas a 
protestar contra la nueva modernidad 
del transporte, que incluso ya contó 
con el visto bueno del poder ejecutivo 
federal, pues además habrá conexiones 
muy gratas para los turistas, que podrán 
llegar hasta el Gran Parque de la Plancha 

y a la estación del Tren Maya. Serán 100 kilómetros de 
alta demanda que unirá a las universidades públicas 
del periférico norte, contando con 46 estaciones de 
transbordo gratuito, tal y como opera en el sistema 
colectivo metro por citar un ejemplo, y tendrán 21 
paraderos con descuentos importantes sobre todo si 
vienen de otras rutas de la red urbana. Cabe aclarar 
que algunas personas inconformes argumentan que 
las unidades se llenan pronto y no les dan parada; si se 
organizaran los usuarios en sus tiempos de traslado, 
pueden llegar a tiempo a sus destinos, como sucede en 
las grandes urbes de México.  

La otra cara de la moneda es el transporte en los demás 
municipios del estado, que es totalmente diferente, 
pues son los taxis, mototaxis, triciclos, los que cubren 
la necesidad del transporte, pues las estrechas calles 
no permiten unidades grandes y se usan las llamadas 
vagonetas que tienen un horario muy limitado, 
además entre la población se ha incrementado el 
uso de las motos que incluso son un problema por 
la falta de precaución de las personas que las usan. 
Tal vez Progreso, Valladolid y Tizimín puedan tener en 
un futuro un mejor servicio de traslados aunque con 
las limitaciones de siempre en el estira y afloje entre 
pasajeros con los permisionarios que se quejan del 
alza de la gasolina y las refacciones.  Sin embargo es 
necesario alzar la voz para todas aquellas gentes que 
destruyen las unidades nuevas, mostrando con su 
vandalismo y su pésima educación familiar, un gran 
retroceso ante la modernidad que nos trae muchos 
beneficios.     

Nuevos beneficios en el 
transporte público yucateco
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